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Luego del sismo de 7.7 grados en
escala de Richter en Bangkok el pasado 27
de marzo, la Secretaría de Relaciones
Exteriores informó que las Embajadas de

México en Tailandia y Singapur confir-
maron que hasta el momento no se han
reportado connacionales afectados por el
lamentable suceso.

La embajadora de México en Tailandia,
Lilian Ferrer Silva, indicó que, "al momen-

to, esta representación no tiene
conocimiento de fallecimientos, ni ha
recibido solicitudes de asistencia y/o pro-
tección consular de connacional alguno".

Aunado a ello, señaló que dicha emba-
jada recibió siete llamadas al teléfono de
emergencias, "habiéndolas atendido todas
y tratándose de familiares que preguntan
por sus seres queridos y la ubicación de
estos, ya localizados todos en ciudades
fuera de Bangkok".

Además, Ferrer Silva destacó que el
acceso tanto a la sede de la embajada como
a la residencia oficial ha sido restringido
debido a daños sufridos en ambos inmue-
bles, por lo que el personal de ésta per-
manecerá en guardia vía remota y podrá
ser localizado en el teléfono de emergen-
cias +66832993390.

Asimismo, agregó que los servicios de
internet y celulares aún no se encuentran
totalmente estables, "aunque ya poco a
poco todo va regresando a la normalidad
en la cuidad de Bangkok".
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Este domingo arranca un proceso
electoral inédito en la historia de
México: las campañas para renovar
la mitad del Poder Judicial del país,
un proceso que por primera vez se
llevará a cabo mediante voto popular.

Este cambio implica la reno-
vación de una parte fundamental del
sistema judicial, desde los tribunales
federales hasta los locales, con un
total de más de tres mil candidaturas
en competencia por 881 cargos.

A nivel federal, se renovará la
totalidad de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, así como las
Salas Regionales y las vacantes en la
Sala Superior del Tribunal Electoral.

Además, se integrará por primera
vez el Tribunal de Disciplina
Judicial. También se votará por la
mitad de los Juzgados de Distrito y
magistrados de Circuito. Junto con
19 estados donde también se reno-
varán jueces y magistrados locales. 

Las campañas para estos cargos
tendrán una duración de 60 días a
nivel federal, aunque en las entidades
federativas este periodo puede variar
entre 35 y 60 días. 

Sin embargo, a diferencia de otros
procesos electorales, en esta ocasión

no se utilizarán métodos conven-
cionales de promoción, como los
mítines o espectaculares. 

En lugar de eso, las redes sociales
y los medios digitales se han conver-
tido en las principales herramientas
de los aspirantes, quienes tienen pro-
hibidos gastar en publicidad digital.

El Instituto Nacional Electoral
(INE), encargado de la organización
del proceso, no transmitirá spots per-
sonalizados de los candidatos. En
lugar de esto, se difundirá informa-
ción genérica sobre el diseño de las
boletas electorales y el sitio

Conóceles, donde los ciudadanos
podrán consultar los perfiles de los
candidatos. 

A pesar de la limitación en el uso
de recursos, los candidatos podrán
utilizar recursos propios para finan-
ciar sus campañas, como pasajes,
hospedaje, alimentos y asesorías en
redes sociales. 

Además, se les permitirá la pro-
ducción de material promocional y
propaganda impresa, siempre bajo
los lineamientos establecidos.

Para evitar la influencia de recur-
sos ajenos al proceso, se ha decidido

que no habrá financiamiento público
ni privado. 

Los aspirantes deberán recurrir
exclusivamente a su patrimonio per-
sonal para sostener sus campañas. 

En cuanto a los topes de gasto, se
establecieron montos según el cargo
al que se aspire. 

Por ejemplo, para la Suprema
Corte el límite es de un millón 468
mil 841 pesos, mientras que para los
Juzgados de Distrito el tope es de
220 mil 326 pesos.

El INE también ha establecido
reglas en cuanto a la fiscalización de
los recursos utilizados por los can-
didatos. Por lo que el incumplimien-
to de estas normas podría resultar en
sanciones severas, como multas e
incluso la cancelación del registro en
caso de faltas graves. 

Entre las prohibiciones destaca la
restricción de realizar eventos con-
juntos entre candidatos, así como la
entrega de materiales que ofrezcan
beneficios directos o indirectos.

Además, se prohíbe la promoción
del voto por parte de servidores
públicos, instituciones gubernamen-
tales o ministros de culto. 

Por lo que se busca garantizar que
la elección judicial se mantenga libre
de influencias externas.

La mandataria federal reiteró que rechaza la imposi-

ción de aranceles y que siempre buscará el diálogo.

Arrancan las campañas
inéditas del Poder Judicial

Es la primera vez en la historia de México que se realiza una elección por un cargo en el PJF.

Los candidatos no podrán usar recursos públicos ni contratar publicidad en medios convencionales.
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La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que, ante la
amenaza de imposición de aranceles por parte del gob-
ierno de Estados Unidos, México siempre va a negociar
con la frente en alto.

Esto, tras el encuentro que sostuvo el viernes con la
secretaria del Departamento de Seguridad Nacional de
EU, Kristi Noem. "Estamos en este momento en nego-
ciaciones con el gobierno de Estados Unidos, porque
nosotros no queremos que haya aranceles, no queremos
que se cobre por las exportaciones de México a ese país,
porque nuestras economías están muy integradas,
Estados Unidos está integrado con México y México con
Estados Unidos.

"Aquí en Baja California lo saben, hay muchas plan-
tas que fabrican cosas para la Unión Americana. Y
nosotros —que lo sepan— siempre vamos a negociar con
la frente en alto, porque a México se le respeta", sostuvo.

Al encabezar la ceremonia de arranque de obras del
Programa de Vivienda para el Bienestar en Baja
California, la Mandataria federal informó que le planteó
a la secretaria estadounidense que el gobierno mexicano
siempre dialogará bajo cinco principios de la política
exterior: responsabilidad compartida, confianza mutua,
respeto a la soberanía, cooperación sin subordinación y
respeto a México y a los mexicanos. Dijo que su gobier-
no busca relación de respeto, amistad y coordinación.

“Puro negocio corrupto”
La jefa del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum Pardo rev-

eló el sábado que se interpondrán 3 mil 800 denuncias
por actos de corrupción y fraude en el Infonavit, desde
Rosarito, Baja California.

La Mandataria federal acusó que hasta antes de 2018,
durante el periodo neoliberal, el Infonavit se convirtió en
un "puro negocio corrupto". 

"Todos los gobiernos, de 1982 al 2018, fueron los del
periodo neoliberal, y en ese periodo el Infonavit se con-
virtió en el gran negocio de muchos; en vez de construir
vivienda para la gente, puro negocio corrupto.

"Octavio, con la investigación que ha hecho ahora, ha
puesto cuántas carpetas de investigación en las Fiscalías,
38, pero van a ser 3 mil 800 por fraudes que se le hicieron
a las y los trabajadores afiliados al Infonavit".

“México siempre
va a negociar con
la frente en alto”
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Sidronio Casarrubias Salgado,

líder de Guerreros Unidos, grupo

criminal ligado a la desaparición de

los 43 normalistas de Ayotzinapa, se

volvió a quejar de tortura y tratos

crueles e inhumanos dentro del penal

El Altiplano, donde se encuentra

preso.

En una demanda más de amparo

que tramitó contra actos de tortura,

"El Chino" acusó ahora que entre el

18 y 19 de febrero de este año fue

golpeado en su estancia por agentes

de seguridad y custodios, quienes,

aseguró, le "aplicaron llaves dislo-

cando mi espalda hasta la cabeza y

desnudaron completamente me

sometieron a recoger basura agacha-

do y me golpearon los testículos y

pene y próstata, por lo cual aún sigo

con fuertes dolores y no puedo

dormir", alegó.

En el escrito inicialmente presen-

tado al Juzgado Primero de Distrito

en Materia Penal en el Estado de

México, Casarrubias Salgado

responsabilizó de la tortura y tratos

crueles e inhumanos a las autori-

dades del penal El Altiplano y ofre-

ció como pruebas de los golpes en su

contra las videograbaciones de las

cámaras con las que cuenta el centro

de máxima seguridad. "Solicito se

aplique la ley constitucional o leyes

que más me favorezcan, nacionales e

internacionales de las que México

forma parte, todas en beneficio por la

tortura y tratos crue-les e inhumanos

y acoso sexual abuso de autoridades

en detrimento de mi persona, y se

requiera a este centro las bitácoras de

ingresos y egresos de esos días 18 y

19 de febrero 2025 y proporcionen

los nombres de los oficiales que

entraron a ese modulo I en sección 1-

A estancias 1 a la 13, ya que no soy

letrado en leyes solicito a este H.

Juzgado la suplencia y tenga a bien

solicitar de emergencia la atención

médica especializada y se me prac-

tique protocolo de Estambul por per-

itos expertos en la materia y que sean

imparciales, que no pertenezcan al

poder de este centro, ya sea de la

UNAM y/o del Consejo de la

Judicatura federal se nombren", dijo.

Informa SRE no hay mexicanos heridos tras sismo

El exlíder de Guerreros Unidos pidió atención médica especializada y

la realización del protocolo de Estambul por peritos imparciales.

El INE ha prohibido a servidores públicos y otras instituciones promover

el voto o difundir los perfiles de los candidatos.
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A través de la promotora OCESA, se dieron a conocer las nuevas
fechas para ‘Las mujeres ya no lloran Tour’, donde se incluyó el 23 de

agosto para que Shakira vuelva a pisar la Sultana del Norte.
1/ESCENA

Regresa Shakira a Monterrey

Denuncia ‘El Chino’ tortura
en el Penal ‘El Altiplano’

La embajadora mexicana en Tailandia señaló que no se han registrado fallec-

imientos ni solicitudes de asistencia consular de mexicanos tras el terremoto.



o se ha visualizado aún
el impacto que en el
futuro tendrá la senten-
cia de la jueza Flor de
María Gómez Mijangos,
que obliga al Dr. Enrique

Graue, - ex rector de la UNAM-, y a
Fernando Macedo, -ex director de la
FES Aragón-, a pagar cada uno 15 mil-
lones de pesos a la profesora Martha
Rodríguez Ortiz, como compensación
por daño moral.

Esta sentencia se deriva de los cues-
tionamientos realizados a la maestra
Rodríguez Ortiz por su responsabili-
dad como directora de la tesis de licen-
ciatura de la ministra Yasmin Esquivel,
durante el procedimiento de investi-
gación realizado por la UNAM a este
trabajo académico cuestionado por
plagio.

Esta sentencia constituye un peli-
groso precedente, pues se perfila como
un nuevo modo de ejercer censura bajo
el simple argumento, -totalmente sub-
jetivo-, de daño moral, derivado de la
difusión de información sensible para
un tercero o para una institución.

Si antes la censura se ejercía a
través de la intimidación, -o de la pre-
sión sobre los medios de comuni-
cación para que despidieran a la gente
incómoda-, hoy se empieza a ejercer
judicialmente gravando el patrimonio
personal del individuo demandado.

¿Por qué la maestra no demandó a
la UNAM y a la FES, sino a quienes
fueron sus titulares? Es evidente que
orientando la querella contra las insti-
tuciones será más difícil tener éxito,
que dirigir la demanda contra individ-
uos, que son un objetivo más vulnera-
ble.

Sin embargo, esto marca una pauta
que a partir de ahora puede convertirse
en pandemia en el ámbito de la comu-
nicación pública.

A partir de ahora el periodismo de
investigación podrá ser bloqueado por
los funcionarios investigados, -que
aduciendo un impacto en su reputación
personal-, podrán demandar y frenar
cualquier intento de fiscalización, a la
cual debiese sujetarse sin restricciones
quien forme parte de la administración
pública.

El artículo 1916 del Código Civil de
la Federación de modo ambiguo da
instrumentos a quien se sienta
exhibido públicamente y con daño
moral, no importando si el fondo del
asunto bajo investigación es verídico y
comprobable, o es falso. Para deman-
dar y exigir indemnización solo basta
que el demandante se victimice para
que se proceda judicialmente.

La veracidad o la falsedad debiesen
representar el punto de partida para
determinar si procede una demanda,
pero la legislación no lo considera.

La falsedad significaría una calum-
nia y esto sí se debe castigar, pero la
verdad en un ámbito del servicio públi-
co debe protegerse como parte del
“derecho a la información” que tiene la
ciudadanía.

Muchas reputaciones personales e
institucionales fueron dañadas durante
las “mañaneras” con el agravante del
“abuso del poder” y estos infundios
quedaron en la impunidad.

Para quien ejerce un cargo público,
-o recibe un salario de una institución
pública-, y es cuestionado por su
desempeño, no debiese proceder este
derecho.

La maestra Rodríguez como fun-
cionaria del sector educativo debiese
estar abierta a la evaluación de su tra-
bajo académico, entre lo cual se con-
sidera la dirección de tesis.

Hoy que tenemos el gobierno más
opaco de la historia reciente la
sociedad está totalmente vulnerable, y
más aún con un Poder Judicial coopta-
do a partir de esta reforma judicial “a
modo”, realizada por iniciativa del
Poder Ejecutivo y de la mayoría leg-
islativa afín a la 4T.

La ciudadanía debe exigir una
revisión legislativa de todas las leyes
que deben proteger la libertad de
expresión y el derecho a la informa-
ción y realizar las enmiendas nece-
sarias.

Sin libertad de prensa, -que es una
de las variantes de la libertad de expre-
sión y el derecho ciudadano a la infor-
mación-, la democracia corre el riesgo
de desaparecer.

Por tanto, el derecho a la “libertad
de expresión” y el “derecho a la infor-
mación”, -que deben proteger a la
democracia-, hoy están bajo riesgo.

CONTUBERNIO

Lo que hoy está haciendo MORE-
NA, -en contubernio con el líder del
SNTE Alfonso Cepeda-, es rescatar las
prácticas corporativistas que reprimen
los derechos ciudadanos individuales
del magisterio.

Al estilo del viejo PRI neoliberal
del siglo XX Alfonso Cepeda se com-
prometió el 18 de febrero pasado a
aumentar la afiliación de MORENA,
aportando una base de 2,5 millones de
maestros, -y a través de ellos-, suman-
do amigos y familiares, llegar a los
cinco millones.

Los extremos se juntan: las peores
prácticas del neoliberalismo arcaico, -
no del actual-, han sido retomadas,
asimiladas y adoptadas por los refor-
madores y transformadores de la 4T.
La ley prohíbe la afiliación corporati-
va.

LA IMPUNIDAD

El tema no es si Cuauhtémoc
Blanco libró o nó el desafuero, sino la
conducta de las legisladoras de la 4T
que traicionando la sororidad e impi-
dieron que las autoridades compe-
tentes lo pudieran juzgar, para hacer
justicia determinando si su hermana
dice la verdad, o exonerarlo si ella
miente.

Esto nos recuerda la forma en que
MORENA resolvió el tema de las
denuncias por violación sexual en con-
tra de Félix Salgado Macedonio, en
2021, incluyendo un intento de juicio
político pues él era senador de la
república.

Fue más una escaramuza política en
relación con su posible candidatura
para el gobierno del Estado de
Guerrero, que el intento de hacer justi-
cia a las víctimas que lo denunciaron.

¿A usted qué le parece?

Qué necesidad de revivir una
propuesta que generó “muchas
sospechas”? ¿están tan deses-
perados en Palacio Nacional que
no ven opciones nuevas para
hacer frente al tema de los desa-
parecidos?

En el control de daños por el
torpedo que recibió en su línea de flotación,
cargado de cientos de pares de zapatos,
mochilas y prendas de vestir de presuntos
desaparecidos en el rancho Izaguirre, la
presidentA Claudia Sheinbaum echó mano
de una polémica medida, que hace 5 años,
justamente por estas fechas, enfrentó al
Ejecutivo con el Instituto Nacional
Electoral.

En la conferencia de prensa del lunes, la
consejera jurídica del Ejecutivo Federal,
Ernestina Godoy, presentó iniciativas y dijo
que se busca “crear un sistema que permita
el intercambio de información en tiempo
real entre autoridades, instituciones y par-
ticulares”; que la ciudadanía se integre al
proceso de búsqueda mediante información
o reportes oportunos; alertar a todo el país
de forma rápida y precisa cuando se denun-
cia la desaparición de alguna persona, y for-
talecer a las fiscalías estatales para que la
investigación sea más ágil y efectiva.

Justificó que esto responde a la necesi-
dad de contar con herramientas efectivas
para la búsqueda y localización de personas
desaparecidas, usando la CURP de manera
generalizada.

Así, anunció que con la reforma se pre-
tende crear la Plataforma Única de
Identidad a partir de la CURP de los mexi-
canos y extranjeros que estén domiciliados
en el país.

Y ahí viene el epicentro del terremoto de
aquella época: Se incorpora la CURP como
mecanismo de identidad oficial con
fotografía y huellas dactilares; de uso oblig-
atorio en registros administrativos en los
tres niveles de gobierno y con capacidad de
consultas en tiempo real.

El 27 de abril de 2019 en estas páginas
se escribía: La credencial para votar con
fotografía es un mecanismo de identidad
eficaz puntual y seguro, por lo tanto no es
necesaria una cédula de identificación,
señaló el consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral, Lorenzo Córdova,
quien advirtió que la base de datos de la
credencial del INE está a resguardo, vigi-
lancia y administración del órgano elec-
toral.

El proyecto encabezado por Olga
Sánchez Cordero fracasó.

El 27 de enero de 2020, el entonces pres-
idente Andrés Manuel López Obrador dijo
que como no fue atendida la solicitud por el
INE, instruyó a la Secretaría de
Gobernación a no insistir en el tema de los
datos biométricos de los mexicanos para
que no dar motivos y se interprete que su
administración pretende controlar “como
en las dictaduras” la situación de cada per-
sona. “No es un asunto prioritario”, “en
otro tiempo”, “ya cuando se serenen”, dijo,
al reconocer que “tener una identificación
única genera muchas sospechas”.

El 10 de octubre de 2023, el Senado rec-
hazó el dictamen que pretendía crear la
CURP con fotografía y huellas dactilares,
propuesta también de Sánchez Cordero.

Ahora, año y medio después, la
presidentA Sheinbaum saca de la chistera
una iniciativa que en esencia es lo mismo.

“Lo que queremos ahora es que, para el
Sistema de Seguridad, el INE de manera
automática envíe la información, res-
guardando los datos personales….
Entonces, en el CURP esa es la idea y poco
a poco ir tomando huellas y datos para
poder tener un registro cada vez más robus-
to de la identidad en nuestro país para
motivos de seguridad”, dijo la presidenta.

La consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, ya respondió: “En
ningún momento se habló de entregar el
padrón electoral o la lista nominal, por lo
cual está a salvo. Este Instituto es garante
de esa información y seguirá en esa tónica”.

Preguntas: ¿Qué necesidad de revivir
una propuesta que, en su momento, generó
“muchas sospechas”? ¿Ya se serenaron en
el INE? O, de plano, ¿están tan desespera-
dos en Palacio Nacional que no ven
opciones nuevas para hacer frente al tema
de los desaparecidos?

e están cumpliendo los
primeros 6 meses de gob-
ierno de Claudia
Sheinbaum. Su agenda ha
sido variada. Temas cen-
trales: seguridad, abasto

de medicamentos en hospitales, dis-
tribución de programas sociales, man-
tener giras a los estados los fines de
semana y el mensaje que quiera man-
dar las mañanas desde Palacio
Nacional.

Digamos que de octubre a diciem-
bre no tuvo mayor problema. Con la
victoria de Donald Trump, el reto para
manejar el discurso presidencial
empezó con la entrada en vigor de su
presidencia el 20 de enero pasado. Ahí
cambiaron las cosas. Vino entonces la
primera crisis que la Presidenta
navegó sin mayor problema, que fue
cuando ganó los primeros 30 días de
plazo para que se aplicaran aranceles
al acero y al aluminio. Y juntos,

aranceles y seguridad, han estado casi
todo el tiempo en la discusión.

La estrategia de seguridad de este
gobierno se presentó el 8 de octubre en
Palacio Nacional. La presentó Omar
García Harfush, secretario de
Seguridad Pública Federal.

En una de las reuniones preparato-
rias de este plan que se realizó en la
todavía casa de transición de la presi-
denta electa, ella urgió desde entonces
a elaborar un plan efectivo en contra
de los delitos de alto impacto. Uno de
los puntos en los que se centró fue en
los asesinatos en los 10 o 12 municip-
ios más violentos del país, ya Culiacán
incluido en ese momento.

En ese entorno ella argumentó que
era necesario dar resultados en un
tiempo considerablemente rápido
porque en la eventualidad de ahondar
el abandono en el que estaban las
cosas, “no nos vaya a salir un Bukele”
de la oposición. Sí, un tremendista de
las palabras que se aprovechara de la

circunstancia de inseguridad, de la
indolencia de los gobiernos locales y
de su insensibilidad, y le diera al traste
al exitoso modelo de la llamada cuarta
transformación.

Por supuesto que se refiere al presi-
dente de El Salvador, Nayib Bukele.
Ese joven político que entendió y se
colgó del hartazgo de los ciudadanos
para promover en su primera campaña
y ya como presidente, detenciones
masivas de pandilleros que tenían
descompuesta y harta a la sociedad.
Producto de esas detenciones masivas,
metió a las cárceles a pandilleros y los
sometió a tratos prácticamente inhu-
manos para demostrarle al ciudadano
cómo se debía tratar al delincuente.

Haciendo un ejercicio rápido de
revisión sobre quién en la oposición
podría surgir con ese perfil, no encon-
tramos absolutamente a nadie.

Producto del llamado del 8 de
octubre, de inmediato 4 gobiernos y
gobernadores se sumaron a la estrate-

gia coordinada por el secretario
Harfuch: Alfonso Durazo, de Sonora;
Marina del Pilar Ávila, de Baja
California; Mara Lezama, de Quintana
Roo; y Samuel García, de Nuevo
León, luego se sumaron Tamaulipas,
Aguascalientes, Guerrero y
Guanajuato.

Se trata, primero que nada, de que
los gobernadores se involucren en el
tema de la seguridad, estén en las
reuniones, planeación de operativos,
observancia del estado en el que están
las policías estatales, manejo de recur-
sos de la materia, a dónde se han ido
esos recursos, estado de los penales y
de las personas privadas de la libertad
como se les dice ahora a los internos
de las cárceles. Hacer lo que no
hacían, o medio hacían o hacían mal
pues.

De salida…
Qué pena ver a tanta mujer diputa-

da de Morena arropar a Cuauhtémoc
Blanco.

Venimos a tocar su corazón. Con
los conocimientos que tienen,
ustedes pueden ayudarnos a evi-

tar que esto siga pasando. Es un acom-
pañamiento invaluable para nosotros.
Necesitamos que nos ayuden a transformar
nuestro dolor en energía”.

Estas son palabras de la señora María
Herrera Magdaleno, originaria de
Pajacuarán, Michoacán, madre de cuatro
desaparecidos: Raúl y Jesús Trujillo
Herrera, en el estado de Guerrero en 2008,
y Gustavo y Luis Armando Trujillo Herrera,
en el estado de Veracruz en 2010.

El conversatorio ‘Rostros ausentes, lucha
presente: la crisis de desaparecidos en
México’, organizado por estudiantes del
CIDE, forma parte del ejercicio de vincu-
lación con universidades, con organismos
de la sociedad civil, con medios de comuni-
cación nacionales e internacionales, que se
ha multiplicado a partir de la emergencia
del caso Teuchitlán.

Como lo señala Carlos Martín Beristain
en www.adondevanlosdesaparecidos.org las
evidencias del horror de esos zapatos y
ropas muestran también la impunidad de las
diligencias mal hechas o las denuncias

nunca investigadas que se acumulan en
México y su impacto en las familias se
extiende por todo el país.

Se comenta el manejo político que desde
el gobierno se ha hecho del caso Teuchitlán.
Reclutamiento de influencers para que repi-
tan ad náuseam: nada, nadie, en ningún
lugar. Es el cruel montaje del circo del hor-
ror, como lo señala Marcela Turati. Hay una
corrección meramente discursiva, sin que
realmente se dialogue con las madres bus-
cadoras.

Como lo muestra Quinto Elemento Lab,
a partir de 2007 en México se acumulan
5,696 fosas clandestinas en 570 municipios.
La propia Comisión Nacional de Búsqueda
de Personas desmantelada por AMLO reg-
istró 2,864, localizadas en Veracruz (344),
Colima (308), Sinaloa (283), Guerrero
(238), Michoacán (228), Jalisco (176),
Tamaulipas (152), Sonora (146), Chihuahua
(146), entre otras entidades. Las cifras cor-
responden a 2023.

Teuchitlán ha hecho emerger una vez
más las complicidades de elementos de las
policías y las fiscalías con el crimen organi-
zado. El Estado trata de ocultar estas ‘alian-
zas intolerables’ de autoridades mexicanas,
en lugar de buscar la verdad y promover la
justicia.

La industria criminal de los desapareci-
dos se diversifica en los delitos de lesa
humanidad: desaparición forzada, asesina-
to, exterminio, trabajo esclavo, tráfico de
personas y de órganos, trata de personas.
¿Quién se queda con el negocio millonario,
a quién le beneficia monetariamente este
círculo infernal de criminalidad e
impunidad?

Un grupo de artistas, académicos, orga-
nizaciones sociales expresamos nuestro
respaldo a colectivos y grupos de bus-
cadores, así como a familiares de personas
desaparecidas en México: “Les abrazamos
en su búsqueda. Sabemos que, así como hoy
buscan a sus familiares, mañana buscarían a
lxs nuestrxs, a lxs de todxs, sin importar
credo, partido, filiación u origen”.
https://rb.gy/xpnhs3

Las interrogantes se agolpan de cara a los
mexicanos: ¿cómo enfrentar la negación
que hace el Estado respecto a los hechos?
¿cómo reaccionar frente a la ‘desaparición
de los desaparecidos’ por parte de las
propias autoridades? Teuchitlán puede con-
vertirse en una chispa detonadora de la
búsqueda que nos debemos a nosotros mis-
mos: ¿cómo es posible que hayamos llega-
do hasta aquí? ¿qué vamos a hacer cada uno
de nosotros con esta herida abierta?
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Búsquedas

Madres buscadoras: ‘venimos a tocar su corazón’

Ricardo Homs

Carlos Heredia Zubieta
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Los 30 millones

No nos vaya a surgir un BukeleRecetas fallidas
Amador Narcia

Manuel Feregrino

Domingo 30 de Marzo de 2025. Año CVII. Número 40,269 “



Sonora/El Universal.-                          

La presidenta Claudia Sheinbaum
anunció que el nuevo Hospital de San
Luis Río Colorado, Sonora, estará listo
pronto gracias a la rapidez de los inge-
nieros militares. 

En su último evento del sábado, estu-
vo acompañada por el gobernador
Alfonso Durazo, el secretario de salud
David Kershenobich, el director del
IMSS Zoé Robledo y el general Salvador
Fernando Cervantes Loza, director de

ingenieros de la Defensa Nacional. 
Durante el evento, Sheinbaum

destacó que preguntó al general
Cervantes Loza si podían ayudar con la
construcción del hospital del IMSS en
Ensenada, a lo que él respondió afir-
mativamente. 

Zoé Robledo recordó que durante la
campaña, la presidenta preguntó a los
habitantes de San Luis Río Colorado
sobre la necesidad del hospital, y
ahora, un año después, regresó para ini-
ciar los trabajos de construcción.

Cd. de México/El Universal.-                         

La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo puso en marcha en esta capital
fronteriza el programa de paneles
solares “Sol del Norte”, lo que permi-
tirá un ahorro de hasta 70 por ciento en
recibos de electricidad. Se beneficiará
a cinco mil 500 familias con mayor
rezago y vulnerabilidad de esta ciudad,
con una inversión federal de 200 mil-
lones de pesos.

A partir de este sábado se abrió el
registro en línea en la página de la
Secretaría de Energía, informó su titu-
lar, Luz Elena González.

Los aspirantes a beneficiarios
recibirán una visita para evaluar sus
condiciones sociales y de sus vivien-
das. “Si todo está en orden, se confirma
la instalación y se procede de manera
inmediata”, dijo. Los paneles no ten-
drán ningún costo para los ciudadanos
y se instalarán en un día.

Señaló que ya hay varios beneficia-
rios -una de ellas habló en la asamblea
que encabezó sobre este anuncio, la
presidenta- “y ya pueden ahorrar 70
por ciento de lo que normalmente
pagan”.

En un video se explicó que Mexicali
enfrenta veranos donde superan los 40
grados centígrados. “En muchas casas,
el calor se siente más intenso adentro
que afuera y para miles de familias
enviar su hogar no es una opción
viable”.

“Poco a poco vamos a ir avanzando
a las demás viviendas para que haya
bienestar, cuidemos el medio ambiente
y también se pague menos por la tarifa

de la luz”, destacó. 
Abundó que el programa se llevará

a otras ciudades -la siguiente es
Hermosillo, Sonora-, “y durante todo
el sexenio, a más de 150 mil hogares en
todo el país, en donde calor es proble-
ma de verano, para que puedan tener
acceso a paneles solares y paguen
menos.

“No es casual que el programa
arranque en Mexicali”, explicó la fun-
cionaria. En verano, las temperaturas
son en promedio de 40 grados, según
se explicó.

Para este nuevo esquema Energía
trabaja en conjunto con la Secretaría de
Hacienda, la Comisión Federal de
Electricidad y el gobierno de Baja
California.

La secretaría de energía, Luz Elena
González Escobar, destacó que con la
instalación de paneles solares, las y
los beneficiarios tendrán un ahorro del
70 por ciento en sus recibos mensu-
ales de luz.

Cd. de México/El Universal.-                                 

A los agresores “los queremos fuera y
sin fuero” exigieron cientos de integrantes
de agrupaciones feministas y de defensa
de derechos de las mujeres, que hoy se
movilizaron para protestar en contra de la
“protección” brindada al diputado
morenista Cuauhtémoc Blanco, denunci-
ado por violencia sexual, y quien esta

semana libró el desafuero, con el voto de
más de cien diputadas de Morena, PRI,
PT y PVEM.

En un mitin diversas víctimas de vio-
lencias machistas dejaron en claro que las
mujeres también son “víctimas del Poder
Judicial” expusieron que “la impunidad
que dicta las reglas en este país” y que lo
ocurrido en la Cámara de Diputados “es
un triste recordatorio de que el opresor no

sería tan fuerte si no tuviera cómplices
entre las oprimidas.”

Allí también dieron lectura al Plan
nacional de acción contra la impunidad y
ningún agresor al poder, en el que deman-
daron reconocer y declarar la emergencia
nacional que representa la violencia con-
tra las mujeres como un acuerdo institu-
cional del gabinete de seguridad; la apli-
cación estricta de la Ley 3 de 3 contra vio-
lencia, entre otros aspectos. 

Las feministas, en su mayoría vistien-
do prendas color morado, tono caracterís-
tico del movimiento, escribieron en el
asfalto con letras gigantes “ningún agre-
sor en el poder 3 de 3”.

Allí mismo sobre esas letras blancas,
quemaron una camiseta de futbol verde
de la selección mexicana con el número
10, en la que se leía Blanco.

En la misma jornada, pero en otro
sitio, en la justa de box UFC México
2025, realizada en Arena Ciudad de
México, el ex futbolista, quien se instaló
en la zona VIP del evento, recibía ova-
ciones de los aficionados, algunos de los
cuales le pedían autógrafos y fotografías. 

Horas antes, en la protesta contra el ex
gobernador de Morelos, las activistas
expresaron su disgusto porque la
consigna “no estás sola”, haya sido mod-
ificada para respaldar al ex delantero.

Cd. de México/El Universal.-                                        

Luego de que la organización
Defensorxs exhibiera a candidatos a jueces
y magistrados con antecedentes penales y
vínculos con el crimen organizado, la ex
candidata presidencial panista, Xóchitl
Gálvez, exhortó a la Fiscalía General de la
República (FGR) a que investigue a
quienes tienen pasados cuestionables.

A un día del arranque de las campañas
de los aspirantes, se dijo preocupada por
los perfiles que podrían administrar la jus-
ticia en el País.

"Yo creo que se deberían de dar de baja
y la propia Fiscalía tendría que ver si las
acusaciones son serias, investigarlas.

"Sí me preocupa que haya abogados de
narcos, me preocupa que haya violenta-
dores", sostuvo en entrevista.

Gálvez Ruiz hizo un llamado para que la
población se informe sobre los perfiles que
aparecerán en la boleta y así ejercer el voto

de manera informada.
En tanto, la diputada panista Kenia

López Rabadán consideró que México no
merece candidatos con pasados turbios.

"Estamos viendo cómo (algunos de los
aspirantes) son acosadores, abusadores,
gente que incluso ha sido sancionada por
tener drogas, de usar armas, de tener armas.

Es algo que lamentablemente México no se
merecía", dijo.

Es reprobable que los aspirantes se
hayan definido mediante una tómbola,
acusó la diputada, especialmente cuando
hay mujeres que llevan hasta 20 años bus-
cando ser jueces o magistradas con carreras
profesionales e íntegras.
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Recibe INE más de 65 mil 
solicitudes para observadores

Cd. de México/El Universal.-                       

Hasta el momento, el Instituto
Nacional Electoral (INE) ha recibido 65
mil 963 solicitudes de personas intere-
sadas en ser observadores en la elección
judicial, lo que representa un aumento
significativo en comparación con los
registros del proceso de 2024. 

Este año, la cifra casi se ha duplica-
do, lo que refleja un creciente interés de
la ciudadanía por participar en un proce-
so electoral tan relevante. 

El grupo más numeroso de solici-
tantes corresponde a los jóvenes de
entre 21 y 25 años, quienes, a pesar de
ser una de las poblaciones con menos
participación en elecciones pasadas,
ahora buscan activamente formar parte
de la observación electoral. 

De los solicitantes, 12 mil 144 han
completado el curso de capacitación
obligatorio, y hasta ahora, el INE ha
otorgado 2 mil 636 acreditaciones, sien-
do la mayoría de estas aprobaciones
para mujeres.

Este incremento en la participación
es especialmente relevante en un con-
texto único, ya que la elección judicial
de este año se lleva a cabo sin la inter-
vención de partidos políticos, y las can-
didaturas no recibirán financiamiento
público para sus campañas. 

La consejera Dania Ravel destacó
que estas cifras son una "buena noticia",
ya que la observación electoral ciu-
dadana será crucial para garantizar la
legitimidad de este proceso inédito. 

Recordó que en las elecciones fed-
erales del año pasado, el INE recibió 34
mil 881 solicitudes de observadores, por
lo que este nuevo récord subraya el cre-
ciente interés ciudadano en fortalecer la
transparencia y la confianza en las insti-
tuciones electorales. 

Además, la consejera Carla
Humphrey resaltó que el 77% de incre-
mento en las solicitudes refleja un fuerte
compromiso de la sociedad, con un
notable interés por parte de las mujeres
y los jóvenes. 

El 90.7% de los interesados optaron

por realizar el curso de manera virtual,
lo que demuestra una alta adaptación al
uso de herramientas digitales para par-
ticipar en este proceso electoral.

Este fenómeno también resalta el
papel fundamental de las redes sociales
en la difusión de la convocatoria. 

La mayoría de los interesados se
enteraron de la oportunidad de ser
observadores a través de plataformas
digitales, lo que indica un cambio signi-
ficativo en la manera en que la ciu-
dadanía se involucra con los procesos
electorales. 

La alta participación en la capac-
itación virtual también refleja un cre-
ciente interés por parte de la sociedad en
fortalecer la democracia desde una per-
spectiva ciudadana. 

La observación electoral no solo busca
garantizar la transparencia, sino también
involucrar a los ciudadanos de manera
activa, permitiéndoles ser testigos direc-
tos de cómo se desarrollan los comicios y,
al mismo tiempo, contribuir a la construc-
ción de un sistema electoral confiable.

El aumento de solicitudes de observadores refleja el creciente interés ciudadano en la elección judicial de 2025.

Protestan mujeres contra Cuauhtémoc Blanco

Este hospital contará con 216 camas y equipamiento especializado para atender diver-
sas necesidades médicas, convirtiéndose en una pieza clave para mejorar la atención.

Pide Gálvez a FGR indagar a candidatos a PJ 

Integrantes del Colectivo Sociedad civil México realizaron una protesta para
exigir que el Diputado Cuauhtémoc Blanco sea juzgado sin fuero.

Tras revelarse que algunos aspirantes al PJ tienen antecedentes cuestionables,
Xóchitl Gálvez instó a la FGR a investigarlos.

Inaugura Presidenta
programa 'Sol del Norte'

La consejera Carla Humprhey resaltó el hecho de que el
incremento de solicitudes es de más del 77 por ciento

respecto al periodo inicial de inscripción.

La mandataria destacó que el programa se suma al subsidio que dejó el
expresidente Andrés Manuel López Obrador para reducir los costos.

Queremos que las familias

del norte del país 

tengan acceso a energía

sustentable y más barata,

sobre todo en esta región

donde el calor extremo

eleva el consumo 

eléctrico.”

Claudia Sheinbaum

“

Supervisa Sheinbaum obras
del nuevo hospital del IMSS



Cd. de México/El Universal.-                   

México ocupa el primer lugar en
obesidad infantil. De acuerdo con datos
del Instituto Nacional de Salud Pública
(INSP), en niños de 5 a 11 años se reg-
istró un incremento de 7 por ciento de
sobrepeso y obesidad entre 2006 y
2020-2022.

Los datos son aún más alarmantes. Se
estima que la mitad de los y las niñas
nacidas a partir del 2010 desarrollará
diabetes a lo largo de su vida. Ello, como
consecuencia de la exposición temprana
a sustancias químicas, llamadas “disrup-
tores endocrinos” que se incluyen en los
productos ultraprocesados.

“(Los disruptores) pueden ocasionar
desórdenes metabólicos al comprometer
la acción de las hormonas responsables
de controlar el balance de energía en el
organismo y al afectar también la labor
de la insulina”, detalla el INSP.

Ante la crisis de sobrepeso y obesidad
infantil en México, aunada a la oferta de
comida chatarra en las escuelas —que
representa el 98 por ciento de la oferta
alimentaria escolar del país— las autori-
dades federales publicaron, en septiem-
bre pasado, los nuevos lineamientos para
la preparación, distribución y oferta de
alimentos y bebidas, que aplicará en
todas las escuelas de educación básica,
media superior y superior del país.

La nueva norma dice ‘adiós’a la venta
de papitas y bebidas altas en azúcares, a
partir de este 29 de marzo, en las coop-
erativas de los planteles educativos y
establece los alimentos que deberán
ofrecer a los estudiantes.

¿Qué alimentos SÍ podrán venderse
dentro de las escuelas?

Además de promover el consumo de
alimentos tradicionales de cada parte del
país, la nueva norma establece que las
cooperativas de las escuelas deberán

optar por la venta de refrigerios naturales
o mínimamente procesados, entre los
que destacan los siguientes:

Frutas frescas (regionales o locales)
como la manzana, papaya, fresas, sandía,
melón, tunas, uvas, piña, entre otras.

Verduras y hortalizas como zanaho-
ria, pepino, jícama y betabel.

Postres a base de semillas o cereales
integrales (sin grasa o azúcar añadida)
como palomitas naturales, alegrías de
amaranto (con agregados mínimos de
azúcar) o mezcla de frutos secos como la
nuez, almendras, arándanos o ciruela
pasa.

Botanas a base de semillas naturales
(sin sal y sin freír) como cacahuates,
habas y lentejas deshidratadas y pepitas.

Alimentos preparados que combinen
dos o tres grupos de alimentos (de origen
animal, vegetal y cereales) como los
nopales, calabazas, jitomate o espinacas;
haba, lenteja o frijol.
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Tras las fuertes lluvias registradas
en los últimos días en Tamaulipas, el
gobierno de Reynosa confirmó que
continúa la inundación más de 70 colo-
nias del municipio, por lo que anuncia-
ron apoyos para las personas afectadas.

Entre las zonas con más daños están
las colonias 10 de Mayo, Reserva
Territorial Campestre, Roma, Balcones
de Alcalá, Burocrática, Jacinto López I
y II, Hacienda Las Fuentes, Lucio
Blanco, Fundadores, Ernesto Zedillo,
Burocrática y Lázaro Cárdenas.

Cabe recordar que las lluvias que
azotaron el norte de Tamaulipas provo-
caron la muerte de una persona,
además de decenas de viviendas y com-
ercios dañados a causa de las inunda-
ciones, informó la Coordinación
Nacional de Protección Civil.

Debido a los daños, el gobierno
municipal anunció que habrá apoyos
para los damnificados, entre los que
están el descuento del 100% a recargos
en el impuesto Predial y del pago del
recibo de agua de marzo y abril.

Un programa de despensas y kits de
limpieza, priorizando la entrega de
insumos básicos como colchonetas,
refrigeradores y estufas para las vivien-
das más afectadas.

Además de la excención de pagos de
mercados y tianguis durante marzo y
abril. Además, se solicitó al Congreso
del Estado extender el beneficio a
vendedores ambulantes para ayudarles
a recuperarse.

La Defensa y Guardia Nacional
desplegaron 640 elementos, 70 vehícu-
los, tres ambulancias y una cocina
comunitaria; asimismo, la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) indicó
que se restableció el suministro eléctri-
co en un 95 por ciento. Sólo 165 usuar-
ios presentan corte preventivo de sum-
inistro y continúa la reparación del
alumbrado público.

También se activaron brigadas
médicas para brindar atención en los
refugios temporales y  el Consejo
Municipal de Protección Civil declaró
estado de emergencia en Reynosa.

“Con la declaratoria se prioriza el
análisis de la situación, la distribución
de responsabilidades y la cooperación
mutua para un buen resultado a favor
de la comunidad, ante las actuales
condiciones climatológicas que vive

Reynosa”, señala un comunicado.
La Secretaría de la Defensa

Nacional implementó el Plan DN-III
en los municipios de Reynosa y
Miguel Alemán y se instalaron tres
albergues temporales para salva-
guardar a la población. Uno se ubica
en el Gimnasio Multidisciplinario de la
Universidad Autónoma de Tamaulipas
(UAT), otro en el Polideportivo y uno
más en el Auditorio Municipal. 

En conjunto con autoridades
locales, la Comisión Nacional del
Agua (Conagua) opera ocho equipos
de bombeo para desalojar el agua acu-
mulada y continúan bajando los nive-
les de agua en las zonas anegadas, por
lo que se mantiene la regulación los
caudales hacia el Río Bravo, mitigando
el riesgo de nuevas inundaciones en
Matamoros.

Continúan inundadas 
70 colonias de Reynosa

El operativo se llevó a cabo a 206 millas náuticas, equivalentes a 381.5
kilómetros, al suroeste de Acapulco, Guerrero. 

Aseguran embarcación con mil
800 kg de cocaína en Acapulco
Guerrero/El Universal.-                 

En el marco de la Estrategia Nacional
de Seguridad, elementos de la Secretaría
de Marina (Semar), a través de la
Armada de México en funciones de
Guardia Costera, en coordinación con la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Defensa), la Fiscalía General de la
República (FGR), la Guardia Nacional
(GN) y la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), lograron
la detención de cinco personas y el ase-
guramiento de una embarcación con
aproximadamente mil 800 kilogramos
de aparente cocaína y mil 100 litros de
combustible. 

El operativo se llevó a cabo a 206
millas náuticas, equivalentes a 381.5
kilómetros, al suroeste de Acapulco,
Guerrero.

La acción fue resultado de patrullajes

de vigilancia marítima y aérea para el
mantenimiento del Estado de derecho.
Durante la operación, unidades de la
Armada de México interceptaron una
embarcación menor con tres motores
fuera de borda y cinco tripulantes a bordo. 

Al realizar una inspección de seguri-
dad, se localizaron en su interior 38 bul-
tos con presunta carga ilícita, 28 bidones
con aproximadamente mil 100 litros de
combustible, tres radiobalizas, equipos
de geolocalización y radiocomuni-
cación, según un comunicado.

Como resultado, se procedió al ase-
guramiento de la embarcación, la carga
y el combustible, mientras que los
cinco detenidos fueron puestos a dis-
posición de las autoridades compe-
tentes, tras haber sido informados de
sus derechos. Se integró la carpeta de
investigación correspondiente para
deslindar responsabilidades.

Tras las inundaciones en Reynosa, Tamaulipas, autoridades continúan con
el balance de daños y atención a las comunidades afectadas.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha asegurado que esta medida ha tenido
una recepción positiva por parte de padres y madres de familia

Firman Convenio Secretaría de las Mujeres y Conatrib por justicia

Adiós a las papitas, comida chatarra 

Cd. de México/El Universal.-                  

La Secretaría de las Mujeres y la
Comisión Nacional de Tribunales
Superiores de Justicia de los Estados
Unidos Mexicanos (Conatrib) firmaron
un convenio de colaboración para fort-
alecer la justicia para las mujeres y efec-
tuar la administración de ésta con
enfoque de transversalización de la per-
spectiva género.

Durante el acto, Citlalli Hernández
Mora señaló que la Secretaría de las
Mujeres recibe diariamente casos de
violencia de género, por lo que la firma
de este convenio representa la esperanza
de resolver aquellos que están ligados a
una mala impartición de justicia o care-
cen de perspectiva de género,  y es el
inicio de un diálogo permanente para
establecer vínculos en cuanto al acom-
pañamiento de las mujeres y por parte
de los tribunales, garantizar justicia.

“Nosotras quisiéramos reivindicar el
papel de la justicia, que las mujeres
durante este sexenio se sientan no solo

más protegidas por el Gobierno de
México sino también protegidas por
jueces y juezas”.

El magistrado Rafael Guerra
Álvarez, presidente de la Conatrib, man-
ifestó que en seguimiento a los trabajos
realizados para fortalecer el acceso a la
justicia para las mujeres con perspectiva
de género y a fin de garantizar el respeto
a los derechos humanos, como una
acción más que esta Comisión ha
emprendido para la prevención, aten-
ción y erradicación de la violencia con-
tra las mujeres en los sistemas de justi-
cia, la Conatrib realizó acercamientos
con la secretaria de las Mujeres para
generar mecanismos de coordinación
para fortalecer la perspectiva de género
en la impartición de justicia a través del
convenio hoy signado.

El convenio busca coordinar
acciones para el fortalecimiento de la
administración de justicia con enfoque
de transversalización de la perspectiva
género, prevención, atención y erradi-
cación de las violencias contra las

mujeres, adolescentes, niñas, niños e
interseccionalidad y de derechos
humanos, que aseguren la Igualdad
Sustantiva y el derecho a una vida libre
de violencias.

Se contempla realizar intercambios
de información que permitan evaluar y
mejorar las políticas públicas en materia
de justicia e Igualdad Sustantiva. 

Por ello, Citlalli Hernández invitó a
las y los integrantes de la Conatrib a
hacer historia en la garantía de justicia
para las mujeres. 

La Secretaría de las Mujeres, a la par
del convenio, continuará con el acom-
pañamiento a las mujeres víctimas de
violencia y los procesos judiciales que
de ello deriven.

En el evento estuvieron presentes
Ingrid Gómez Saracibar, subsecretaria
del Derecho a una Vida Libre de
Violencias, Sayuri Herrera Román,
directora general de Atención y Acceso
a la Justicia y Juan Jesús Galicia Bravo,
titular de la unidad de Asuntos Jurídicos
de la Secretaría de las Mujeres.

Presentan nueva plataforma UNAM, Acción Migrante
Cd. de México/El Universal.-     

La nueva plataforma UNAM, Acción
Migrante, cuya dirección electrónica es
https://accionmigrante.unam.mx/, fue pre-
sentada durante el Encuentro sobre
migración e Inteligencia Artificial.
Soluciones tecnológicas a problemáticas
concretas, celebrado en la Estación
Noroeste de Investigación y Docencia del
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
Universidad Nacional, en Tijuana.

Esta plataforma digital tiene como
objetivo brindarles a todos los migrantes,
tanto mexicanos como de otras nacionali-
dades, atención psicológica, orientación

jurídica y capacitación para el trabajo.
"Cuando surgen problemáticas como

las que los migrantes están enfrentando
hoy en día, es obligación de la UNAM ser
el punto de encuentro para tratar de hallar-
les alguna solución", señaló Néstor
Martínez Cristo, coordinador de Proyectos
Especiales de la Rectoría.

En la atención psicológica participan
las facultades de Psicología, de Estudios
Superiores Iztacala y de Estudios
Superiores Zaragoza; y en la orientación
jurídica, las facultades de Derecho, de
Estudios Superiores Aragón y de Estudios
Superiores Acatlán, así como el Instituto
de Investigaciones Jurídicas.

Respecto a la capacitación para el tra-
bajo, por medio del programa de edu-
cación continua #UNAMContigo, los
migrantes podrán adquirir las habilidades
necesarias que les permitan integrarse al
ámbito laboral en México.

Una vez que se accede a esta nueva
plataforma, lo primero que se ve en la pan-
talla de la computadora, del celular o de la
tablet desde donde se consulta es la
Cartilla de Derechos.

Se considera crucial proporcionar
toda la información posible en esta
situación,  debido a la incertidumbre y
el miedo de las personas afectadas por
las decisiones gubernamentales.

La presentación de esta plataforma es una de las acciones que la UNAM y la
Cancillería llevan a cabo de manera coordinada.

El convenio busca coordinar acciones para el fortalecimiento de la administración
de justicia con enfoque de transversalización de la perspectiva género,



Redacción/Siria.-                                    

El presidente interino sirio, Ahmed
al Sharaa, anunció la formación de un
nuevo gobierno, y afirmó su voluntad
de "construir un Estado fuerte y
estable".

Proclamado presidente interino en
enero, Sharaa debe administrar un
periodo de transición de cinco años
luego de 14 años de guerra civil.

Después de ese periodo, el país
debería celebrar elecciones con base
en una nueva Constitución.

De los 23 ministerios, solo una
mujer cristiana, Hind Kabawat, fue
nombrada para la cartera de Asuntos
Sociales y trabajo.

Los ministros de Relaciones
Exteriores, Assaad al Shaibani, y de

Defensa, Mourhaf Abu Qasra, fieles a
Al Sharaa, conservan su puesto en el
nuevo Ejecutivo, según la televisión
estatal.

El jefe de los servicios generales de
Inteligencia, Anas Khattab, también
próximo de Al Sharaa, fue nombrado
ministro del Interior.

Desde que una coalición encabeza-
da por islamistas tomó el poder en
Siria el 8 de diciembre, tras expulsar
al expresidente Bashar al Asad, un
equipo ministerial estaba encargando
de los asuntos corrientes.

El anuncio se da cuando la comu-
nidad internacional pedía una transi-
ción inclusiva. 

Las nuevas autoridades buscan
reunificar y reconstruir a Siria y a sus
instituciones.

Redacción/Birmania.-                               

Más de 1.600 personas han fallecido
en Birmania en el terremoto de magni-
tud 7,7 que sacudió la región el viernes
y que también afectó a la vecina
Tailandia, según un nuevo balance ofi-
cial de este sábado. 

El violento sismo, con epicentro en la
ciudad birmana de Sagaing, ocurrió el
viernes en la mañana seguido pocos min-
utos después de una réplica de magnitud
6,4, luego revisada a 6,7 al alza.

Estado de emergencia
En Birmania, el derrumbe de casas,

edificios, puentes y centros religiosos
hace temer un gran número de vícti-
mas, en un país muy afectado por un
conflicto interno que empezó con el
golpe de Estado de 2021. 

Las autoridades declararon estado
de emergencia en las seis regiones más
afectadas. 

El temblor fue muy intenso porque
ocurrió a poca profundidad y se sintió
con fuerza a 1.000 kilómetros del epi-

centro, en Bangkok, la capital de
Tailandia. 

En Birmania, el último balance ofi-
cial es de 1.644 fallecidos y 3.408 heri-
dos, dijo la junta militar gobernante
este sábado, la mayoría en la ciudad de
Mandalay y las zonas aledañas.

En esta ciudad de más de 1,7 mil-
lones de habitantes, más de 90 personas
podrían estar atrapadas entre las ruinas
de un edificio residencial de doce
pisos, según la Cruz Roja. 

El cierre del aeropuerto de
Mandalay podría complicar las opera-
ciones de rescate en un país donde la
guerra ha diezmado el sistema de salud
y los militares en el poder están aisla-
dos del resto del mundo. 

El presidente de la junta militar, Min
Aung Hlaing, incluso pidió ayuda
internacional e invitó a "cualquier país"
y "cualquier organización" a brindar
asistencia.A medida que las autori-
dades birmanas luchan por coordinar
los esfuerzos de rescate, las comu-
nidades más afectadas en las zonas
rurales están encontrando dificultades
para acceder a suministros básicos,
como alimentos y medicinas. 

Las rutas de transporte están severa-

mente dañadas, y la falta de equipos
adecuados para el rescate en áreas
remotas ha retrasado la ayuda humani-
taria. 

Las organizaciones internacionales
de socorro, aunque dispuestas a colab-
orar, enfrentan desafíos logísticos
debido a la situación política interna y
la restricción del acceso en ciertas
zonas controladas por las fuerzas mil-
itares.

El sismo también ha puesto de man-
ifiesto las vulnerabilidades estruc-

turales de las infraestructuras de
Birmania, muchas de las cuales no
cuentan con los estándares de seguri-
dad necesarios para resistir un terremo-
to de tal magnitud. 

Mientras tanto, la población local,
especialmente en las áreas rurales,
sigue luchando por sobrevivir en
condiciones extremadamente difíciles,
y las autoridades continúan evaluando
los daños mientras se espera una nueva
réplica que podría empeorar aún más la
situación.
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Terremoto en Birmania ya 
deja más de 1.600 muertos

Anuncia Siria formación de nuevo gobierno

Redacción/Estados Unidos.-                            

Centenares de manifestantes se con-
centraron este sábado (29.03.2025)
frente a los concesionarios de Tesla en
Estados Unidos y Europa, para protes-
tar contra Elon Musk, dueño de la
empresa de autos eléctricos y asesor
cercano del presidente Donald Trump.

Entre 500 y 1.000 personas
exigieron frente a su tienda de Tesla en
Manhattan que el hombre más rico del
mundo renuncie al llamado
Departamento de Eficiencia
Gubernamental (Doge), que lidera por
encargo de Trump para recortar gastos

federales y rastrear casos de fraude.
"Elon Musk tiene que irse", gritaron

los manifestantes frente a uno de los
200 concesionarios que Tesla posee en
Estados Unidos y Europa.

Hubo manifestaciones en Florida,
Massachusetts y California, así como
en ciudades europeas como Londres,
Berlín y París.

"Manden a Musk a Marte, ahora",
rezaba una pancarta en una pequeña
protesta de estadounidenses frente al
local de Tesla en la capital francesa.

Amy Neifeld, una psicóloga de 70
años, contó a la AFP que no protestaba
en la calle desde la guerra de Vietnam

en los años setenta, pero volvió a hac-
erlo porque Musk está llevando a
Estados Unidos hacia el "fascismo".

"Crecí con mucha conciencia de lo
que es el fascismo. Y se ha puesto peor
y peor" desde que Trump volvió a la
Casa Blanca, afirmó Neifeld.

Para Hudson Fisher, a cargo del
blog Trust Café, la situación es preocu-
pante. "Mi país está siendo destruido y
Musk es responsable por eso. Hay una
tecno-oligarquía".

Desde hace varias semanas, los
actos de vandalismo y protesta contra
Tesla se multiplican en rechazo a la
participación de Musk en el gobierno.

Rescatistas trabajan en el lugar del derrumbe de un edificio en Bangkok,
Tailandia, tras el fuerte terremoto que azotó Myanmar 

Protestan cientos contra Elon Musk en EU

Ahmed al Sharaa, presidente interino de Siria.

Redacción/Estados Unidos.-                                        

El principal funcionario de vacu-
nación de la Administración de
Alimentos y Medicamentos de Estados
Unidos (FDA, por sus siglas en inglés)
anunció su renuncia y criticó a la princi-
pal autoridad de salud del país por per-
mitir que “la desinformación y las menti-
ras” guíen su pensamiento sobre la
seguridad de las inmunizaciones.

El doctor Peter Marks envió el
viernes una carta a la Comisionada
Interina de la FDA, Sara Brenner,
anunciando que renunciaría y se reti-
raría el 5 de abril como director del
Centro de Evaluación e Investigación
Biológica.

En su carta, obtenida por The
Associated Press, Marks expresó que
estaba “dispuesto a trabajar” para abor-
dar las preocupaciones expresadas por
Robert F. Kennedy Jr. sobre la seguri-
dad de las vacunas. Pero concluyó que
eso no era posible.

“Está claro que el secretario no
desea la verdad y la transparencia, sino
que desea una confirmación servil de
su desinformación y sus mentiras”,
escribió.

El Departamento de Salud y Servicios
Humanos de Estados Unidos (HHS, por
sus siglas en inglés) no respondió a una
solicitud de comentarios.

Según un exfuncionario de la FDA
familiarizado con las discusiones y que

habló bajo condición de anonimato
porque no estaba autorizado para dis-
cutir el asunto públicamente, a Marks
se le ofreció la opción de renunciar o
ser despedido por Kennedy.

Kennedy tiene un largo historial de
difundir desinformación contra las vacu-
nas, aunque en sus audiencias de confir-
mación en el Senado pareció decir que no
socavaría la vacunación. 

Prometió al presidente de la comisión
de salud del Senado que no cambiaría las
recomendaciones de vacunación exis-
tentes.

Kennedy prometió analizar la
seguridad de las vacunas infantiles, a
pesar de que existen décadas de evi-
dencia de que son seguras.

Manifestantes protestan contra el director general de Tesla, Elon Musk, frente a una tienda de Tesla en San Francisco 

Renuncia principal funcionario de vacunación de EEUU

El doctor Peter Marks, director del Centro de Evaluación e Investigación Biológica
de la Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos.

Redacción/Gaza.-                                        

Un alto cargo de Hamás dijo  que el
movimiento terrorista palestino aceptó
la nueva propuesta para un alto al
fuego en la Franja de Gaza presentada
por los mediadores e instó a Israel a
respaldarla también. "Hace dos días,
recibimos una propuesta de los her-
manos mediadores de Egipto y Qatar.

La tratamos positivamente y la
aprobamos. 

Esperamos que la ocupación (Israel)
no la bloquee", declaró Jalil al Haya.
"Las armas de la resistencia son línea
roja", afirmó. 

La oficina del primer ministro israelí
Benjamin Netanyahu confirmó que

recibió una propuesta de los mediadores.
Las conversaciones comenzaron el

jueves entre el grupo palestino y Egipto
y Catar, con el objetivo de reactivar el
acuerdo para un cese al fuego y la lib-
eración de rehenes, según medios.
Israel rompió el 18 de marzo la frágil
tregua, que dio un respiro a la
población de Gaza por casi dos meses,
y reanudó los bombardeos y después
las operaciones terrestres en todo el ter-
ritorio palestino. 

Las conversaciones comenzaron un
día después de que Netanyahu ame-
nazara con tomar partes del territorio
de la Franja de Gaza si Hamás no lib-
eraba a los rehenes. 

Por su parte, Hamás advirtió que si

Israel seguía bombardeando el territo-
rio, se arriesgaba a que los rehenes
volvieran en "féretros".

El ambiente en la región se
mantiene tenso, con ambas partes
acusándose mutuamente de violar los
términos del alto al fuego previamente
acordado. 

Los mediadores, que incluyen a
Egipto y Catar, están intensificando sus
esfuerzos para evitar una escalada
mayor y tratar de lograr una tregua
definitiva que permita la liberación de
los rehenes y el fin de las hostilidades.
Sin embargo, la desconfianza mutua
sigue siendo un obstáculo significativo,
y las perspectivas de un acuerdo
duradero siguen siendo inciertas. 

Acepta Hamás nueva propuesta de alto al fuego en Gaza

Marroquíes manifiestan contra los ataques israelíes a Gaza, mientras Hamás
acepta una nueva propuesta de Egipto y Catar para un alto el fuego.

Un grupo de personas observa cómo los equipos de rescate intentan liberar a res-
identes atrapados bajo los escombros de un complejo de condominios.

El derrumbe de casas, edificios, puentes y centros religiosos hace temer un
gran número de víctimas, en un país muy afectado por un conflicto interno 
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Alma Torres Torres.-                         
En busca de mantener las tradiciones

en Apodaca, el alcalde César Garza
Arredondo encabezó la Cabalgata 2025
como parte de los festejos por el 174
Aniversario de la fundación del munici-
pio.

El contingente encabezado por Garza
Arredondo partió del Bulevar Anacleto
Flores y Camino a Agua Fría, para lle-
gar a la Parroquia San Francisco de
Asís, donde los más de 500 jinetes reci-
bieron la bendición y continuaron su re-
corrido por la cabecera municipal.

Garza Arredondo estuvo acompa-
ñado de su esposa Vianey Zambrano de
Garza y del Secretario de Ayuntamiento
Filiberto Flores Elizondo.

Al iniciar el recorrido, el munícipe
saludó a los ciudadanos que se coloca-
ron a la orilla de la calle Morelos para
observar el contingente.

A la cabalgata se dieron citalos dipu-
tados federales Ana González, Andrés
Cantú y Juan Espinosa Eguía, así como
los diputados locales Héctor Morales,
Gabriela Govea y Carlos de la Fuente.

También los exalcaldes Raymundo Flo-
res, Antonio Elizondo y Homero García.

Tras el recorrido, el contingente
acompañado de música de banda, llegó
a su destino en el Lienzo Charro Santa

Rosa, donde los asistentes disfrutaron de
un show ecuestre y un repertorio musi-
cal.

Garza Arredondo agradeció a los
asistentes su compañía para festejar el

174 Aniversario del municipio.
“Antes que naciéramos muchos de

los que hoy cabalgamos, ya Apodaca
empezaba a transformarse. No podemos
perder de vista que, aún siendo la prin-

cipal potencia económica del noreste de
México en desarrollo industrial, la iden-
tidad más importante de Apodaca está
en nuestras tradiciones”, dijo.

“Debemos proteger nuestras tradi-
ciones haciendo de nuestra ciudad un
ejemplo de crecimiento, pero sin olvidar
nuestras raíces y a quienes forjaron el
desarrollo con su esfuerzo. Sigamos
siempre siendo el único municipio del
Área Metropolitana que mantiene vivas
sus raíces y sus tradiciones, nunca lo
perdamos”, agregó.

Hoy domingo continuarán los feste-
jos con una Sesión Solemne de Cabildo
que se realizará en el Auditorio Munici-
pal, donde se entregará la Medalla al
Mérito Profesor Moisés Sáenz Garza a
diversas asociaciones civiles que han
destacado por su alto sentido de respon-
sabilidad social y su contribución al pro-
greso.

El alcalde informó que después de la
sesión de Cabildo, se ofrecerá una fiesta
en la plaza principal, la cual estará ame-
nizada por la cantante Alicia Villarreal y
el grupo La Leyenda.

Alma Torres Torres.-                         

Como parte del mitin número 21 en
contra del tarifazo, la Alianza de Usua-
rios del Transporte Publico se manifes-
taron con la finalidad de exigir una
mejor calidad en el transporte y que re-
gresen el cobro en efectivo.

Con pancartas en mano y al grito de
¡No queremos goles, queremos camio-
nes!, los manifestantes cuestionaron las
malas condiciones en las que se brinda
el servicio del transporte público .

Jaime Noyola, Representante de la
Alianza de Usuarios del Transportr Pú-
blico advirtió que no los han buscado
para llegar a una solución definitiva y

por parte del Instituto de Movilidad y
Accesibilidad del Estado de Nuevo
León.

En este sentido, Noyola Cedillo co-
mentó que solo les han ofrecido los 10
viajes gratis, que son parte del programa
estatal.

El representante de los Usuarios del
Transporte Publico agregó que esperan
que en el Congreso del Estado realice
las mesas de trabajo para reformar la
Ley General de Movilidad.

Aunado a ello, cuestionaron el que el
Gobernador Samuel García Sepúlveda,
ande de viaje en Suiza, por lo del Mun-
dial FIFA 2026, mientras Nuevo León
tiene muchas necesidades.

Consuelo López González.-              

Con su participación en la Feria de
Tecnología de Hannover, Alemania; el
Gobernador Samuel García Sepúlveda
arrancará hoy una gira de trabajo de
ocho días por Europa.

Diversificar los mercados y posicio-
nar a Nuevo León como el mejor lugar
para invertir, son parte de los objetivos
de esta incursión.

Acompañado de Emmanuel Loo, en-
cargado del despacho de la Secretaría de
Economía en el Estado; el mandatario
estatal visitará también países como
Suiza, Dinamarca, Inglaterra, Suecia y
Francia.

La meta en esta ocasión será amarrar
empresas de manufactura avanzada, tec-
nología, electromovilidad, logística e in-
teligencia artificial, por un monto
superior a los mil millones de dólares.

“¿Qué estamos buscando? Que ya no
dependamos enteramente de  Estados
Unidos, es nuestro principal socio pero
también es nuestra obligación tener mu-
chas más cadenas de valor, muchas más
industrias y sobre todo el tema de in-
dustria”, compartió previamente en
rueda de prensa.

“Nuevo León se puede dar el lujo, y
lo digo con modestia, de no ser un sim-
ple estado maquilador y exportador,
Nuevo León va ser un Estado de Servi-
cios, un Estado de tecnología, un Estado
de talento, por eso tenemos que diversi-
ficarnos”.

Actualmente Nuevo León suma una
captación de Inversión Extranjera Di-
recta por 70 billones de dólares, un 20
por ciento de capital europeo.

Según el itinerario, en Suiza acudirá
a las empresas Fracht Group, líderes en

servicios de logística y cadena de sumi-
nistro; además de reunirse con autorida-
des de la FIFA para revisar detalles de
logística del Mundial de Futbol 2026, en
el que Monterrey es sede de cuatro par-

tidos.
También visitarán la empresa Volvo,

en Suecia, compañía que ya construye
su primera planta en Nuevo León con
una inversión de un billón de dólares.

Por otro lado, en Dinamarca sosten-
drá una reunión con directivos de Lego
para cerrar la expansión de una quinta
planta.

Una inversión de entre 500 y 700 mi-
llones de dólares, será concretada con
Unilever, empresa conocida por temas
de maquillaje e higiene personal, con
sede en Londres, Inglaterra.

Otra de las visitas son a Arcelor Mit-
tal, siderúrgica que tiene interés en venir
a México, FlixBus, empresa de autobu-
ses interurbanos que tienen intención
instalarse Nuevo León.

Para finalizar, en Francia recibirán
por parte de la OCDE un reconoci-
miento por la estrategia digital que im-
plementa el Gobierno del Estado.

“Estaremos promocionando que
somos referente internacional, el Estado
industrial de México, el Estado Indus-
trial de América Latina; y como siem-
pre dando a conocer que somos el
Estado con las mejores universidades,
con la mejor infraestructura y con las
empresas más industrializada”, añadió.

García Sepúlveda se reincorporará a
su agenda en Nuevo León el próximo 8
de abril.

Consuelo López González.-              

Con sueldos de hasta 30 mil pesos; el
Gobernador Samuel García Sepúlveda
invitó a los jóvenes a sumarse a las filas
de Fuerza Civil.

La corporación estatal abrió su cam-
paña de reclutamiento acelerado en
busca de mil nuevos elementos.

"Para seguir BLINDANDO a Nuevo
León necesitamos sumar más y más
fuerza. Únete a la mejor policía de Mé-
xico: la Nueva Fuerza Civil", compar-
tió el mandatario estatal en redes
sociales.

Gerardo Escamilla Vargas, titular de
Fuerza Civil, indicó que al momento se
encuentran  en proceso de formación y
capacitación de 721 cadetes.

A inicios de mes, la Universidad de
Ciencias de Seguridad  graduó a 164
uniformados.

“Es importante mencionar a la co-
munidad que esta semana quedó abierta
la convocatoria para este año 2025 en la
que esperamos incorporar al menos mil
cadetes a este proceso de formación”,
resaltó Escamilla.

Durante tres meses, los cadetes son
sometidos a una capacitación intensiva.

Se requiere de hombres y mujeres, de
19 a 35 años.

Fuerza Civil ofrece Plan de Carrera

Policial, oportunidades de ascenso con
mejoras salariales, y especializaciones
en distintas ramas.

Entre los requisitos están el ser ciu-
dadano mexicano, peso de acuerdo a la
estatura, la cual debe ser mayor de 1.65
metros en hombres y 1.55 metros en
mujeres, buena conducta y sin antece-
dentes penales, certificado de estudios
preferentemente Bachillerato o equiva-
lente.

A ellos se suma el contar con cartilla
militar liberada o ½ cartilla, en el caso
de los hombres; no tener tatuajes a la
vista, no estar suspendido ni sujeto a
procedimiento administrativo alguno.

Es de destacar que para ingresar a la
corporación deberán aprobar las prue-
bas de control de confianza que consis-
ten en exámenes físicos, médicos,
psicométricos, toxicológicos y la prueba
del polígrafo.

Capacitación pagada, dos meses de
aguinaldo y bonos anuales, servicio mé-
dico para el uniformado y su familia, se-
guro de vida y un sueldo superior a los
29 mil pesos, antes de impuestos, son
parte de las prestaciones.

La campaña de reclutamiento es per-
manente, y los interesados pueden hacer
una cita al 070, a los teléfonos 81 2020
3712, 81 2020 3740 y 80 08001133, o
al whats app 81 1017 0053.

Consuelo López González.-              

Para evitar un incremento en la inci-
dencia; la Secretaría de Salud en el Es-
tado intensificará su campaña contra el
Dengue.

Del lunes 31 de marzo al 4 de abril,
personal del área realizará fumigacio-
nes, y acciones de concientización entre
la población.

Durante la temporada anterior,
Nuevo León registró más de mil casos a
la semana.

"Este lunes arranca la Primera Jor-
nada Nacional de la Lucha contra el
Dengue y otras Arbovirosis 2025", in-
formó.

"Unidos, podemos eliminar criaderos
y proteger a nuestras familias".

"Súmate a la prevención: tapa, voltea
y tira cualquier recipiente que pueda
acumular agua y ábrele las puertas y
ventanas si ves a nuestro personal por tu
colonia", agrega la convocatoria.

El llamado a la población es a evitar
la proliferación del mosquito transmisor
mediante la limpieza de patios y techos.

Para prevenir la picadura del mos-
quito se recomienda también colocar
mosquiteros en puertas y ventanas, y
usar repelente o ropa que cubra todo el
cuerpo.

Fiebre alta, dolor de cabeza y detrás

de los ojos, erupción en la piel, náuseas
y vómito, así como falta de apetito, son
algunos de los síntomas generales.

No obstante, pacientes podrían com-
plicarse en caso de tener enfermedades
como diabetes, hipertensión o situacio-
nes críticas que ocasionan que avance
aceleradamente y de manera agresiva
con signos de alarma como dolor abdo-
minal intenso, sangrado de encías o

nariz, y fatiga.
Cuando la enfermedad evoluciona a

grave también pueden presentarse he-
morragia intensa, taquicardia, extremi-
dades frías, palidez, pulso débil,
dificultad para respirar y alteración en
el estado de conciencia.

De presentar algún síntoma, se ex-
horta a no automedicarse y acudir in-
mediatamente a valoración médica.

Invitan a jóvenes a sumarse 
a las filas de Fuerza Civil

La corporación estatal abrió su campaña de reclutamiento acelerado en
busca de mil nuevos elementos.

Inicia García Sepúlveda 
gira de trabajo por Europa

La meta en esta ocasión será amarrar
empresas de manufactura avanzada,
tecnología, electromovilidad, logística 

e inteligencia artificial

El mandatario estatal visitará tam-
bién países como Suiza, Dinamarca,
Inglaterra, Suecia y Francia.

Exige Alianza regrese 
el cobro en efectivo

Exigen una mejor calidad en el transporte público.

Intensificarán campaña contra el dengue

Durante la temporada anterior, Nuevo León registró más de mil casos a la se-
mana.

Encabeza Garza Arredondo cabalgata por 174 aniversario de Apodaca

El contingente encabezado por Garza Arredondo partió del Bulevar Anacleto Flores y Camino a Agua Fría, para lle-
gar a la Parroquia San Francisco de Asís,  y continuaron su recorrido por la cabecera municipal.



Quièn sabe hasta dònde llegue la verdadera
voluntad de los alcaldes por formalizar accio-
nes para sacar de la circulaciòn metropolitana
los camiones de carga pesada.

Desde luego el asunto no es cosa menor, si
se toma en cuenta que es un tema que puede
prestarse a polèmica y politizarse aùn y cuan-
do se haga en defensa del medio ambiente.

De lo contrario què explicaciòn podrìa darse
a los ''peros'' encontrados por aquellas autori-
dades que se dicen voluntariosos, pero con el
freno de mano puesto con sus dudas.

Pues aùn con la explicaciòn dada por el pro-
pio gobernador del Estado, Samuel Garcìa
Sepùlveda, no hay quien le haga segunda a las
voz de ya ante el amago transportista.

Asì que, habrà que ver donde para la cosa, si
los mismos camioneros ya acudieron al
Congreso del Estado a pedir su respaldo, si se
toma en cuenta que la cosa arde.

Pues ante la prohibiciòn de circular por el
àrea metropolitana para no contaminar, en el
legislativo ya hay quienes amagan con poner-
se los guantes y sacar raja polìtica.

Pero como es un asunto que no nos compe-
te, ni nos gusta el chisme hay se la dejamos,
pero son cuestiones que no deben descartarse,
porque los de adelante corren mucho...

Donde las cosas amagan con ponerse harto
interesante es al interior de Movimiento
Ciudadano que en cuestiòn de dìas, si no les
cambian la jugada saldràn con su Domingo 6,
porque ese dìa es su evento.

Se trata nada màs y nada menos que de la
toma de protesta de la nueva dirigencia esta-
tal, para la cual ya va encaminado el ex panis-
ta, Baltazar Martìnez Rìos, quien en su tiem-
po fuera  alcalde de Cerralvo.

Y, que para muchos que lo conocen, repre-
senta una pieza importante en el engranaje de
la mancuerna panista Raùl Gracia y el propio
Chefo Salgado, por lo que ya imaginarà el
tembladero de piernitas.

Sobre todo, de aquellos que por alguna u
otra razòn, en su tiempo aventaron la toalla
renunciando al Partido Acciòn Nacional para
buscar nuevos horizontes, para escapar de
Gracia-Chefo.

Desde luego, las especulaciones en ese sen-
tido estàn de a peso por parte de quienes ven
los toros desde la barrera y de una u otra
forma ya realizan toda clase de hipòtesis de
los futuros ganones.

Y, que para sorpresa de ex panistas y de los
mismos emecistas que podrìan figurar por su
bajo perfil, destacarìan aquellos que llevarìan
la etiqueta Gracia-Chefo, si no pa'l baile
vamos. Ah, raza.

En el pecado llevan su penitencia. Pues,
quièn sabe còmo se pongan las cosa luego,
pero ya se patentaron las primeras protestas
en contra de los diputados federales de Nuevo
Leòn que apoyaron al Cuau para salvarlo del
desafuero.

Pues aunque el popular ex futbolista y ex
gobernador ya pasò la aduana de quienes
querìan quemarlo en leña verde, despojando-
lo del fuero, podrìa dejar una estela de afecta-
dos polìtico en lo futuro, sino nada màs es
cuestiòn de tiempo.

Lo anterior, porque entre aquellos que le
dieron su respaldo al Cuau, se encuentran
algunos personajes de la polìtica local que
participaron en las pasadas elecciones con
muy buenos nùmeros que refleja su capital
polìtico.

Y, que sgùn el anàlisis de màs de dos quie-
nes los señalan con ìndice de fuego, les
cobraràn factura para cuando se promuevan
para repetir en el cargo o buscar uno nuevo,
por defenderlo de una acusaciòn por violencia
de gènero.

El que por lo visto tuvo buen poder de con-
vocatoria es el alcalde de Apodaca, Cèsar
Garza Arredondo, quien junto a su esposa
Vianey, encabezò una macrocabalgata por
aquella localidad.

Y, es que en el evento de botas y sombrero,
se registraron poco màs de 500 jinetes que
dieron paso a la tradiconal fiesta de aniversa-
rio al municipio, en un ambiente de fiesta y
camaraderìa.

Por lo que se dejaron ver entre otros
Filiberto Flores Elizondo, Hèctor Morales,
Juan Espinosa, Andrès Cantù, Mundo Flores,
Gabriela Govea y Toño Elizondo. 

Lo que son las cosas, quien sabe si sea por
aquello de la fiebre futbolera, pero los que por
lo visto buscan meterle un gol a las autorida-
des locales son los representantes de los
Usuarios del Transporte en rechazo al llama-
do Tarifazo.

Sucede, que los quejosos aunque no son
muchos, pero si muy tercos, en su nueva
manifestaciòn con altavoces y pancartas en
mano, rechazaron el alza camionera y el
retorno del pago extra al grito: No queremos
goles, queremos camiones.

domingo 30 de marzo de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se mantienen las protestas ante los

problemas del transporte urbano


“Nuevo León se puede dar el lujo, 

y lo digo con modestia, de no
ser un simple estado maquilador 

y exportador”

Que invitan a jóvenes a sumarse
a las filas de Fuerza Civil

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
Sepúlveda

García

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres .-                      

Con el objetivo de fomentar la

cultura del reciclaje y la correcta dis-

posición de residuos entre la comu-

nidad, el Municipio de San Pedro

Garza García llevó a cabo este sába-

do la jornada San Pedro Recicla.

Lo anterior, en el marco del Día

Internacional de Cero Desechos, que

se conmemora el domingo 30, donde

se recolectaron un total de 12

toneladas de materiales.

El evento se realizó en el esta-

cionamiento del Auditorio San

Pedro, de 9:00 a 12:00 horas, contó

con una dinámica tipo drive-thru que

facilitó la participación de los veci-

nos.

Los participantes acudieron en

sus vehículos para entregar residuos

reciclables como PET, cartón, vidrio,

aluminio, pilas y desechos eléctricos

y electrónicos.

Con 220 vehículos que acudieron,

se logró recolectar las 12 toneladas

de materiales, contribuyendo a la

reducción de desechos que terminan

en los rellenos sanitarios y pro-

moviendo la reutilización y el

aprovechamiento de recursos.

Cabe destacar, que el Gobierno

municipal agradeció la participación

activa de los sampetrinos y reitera su

compromiso con un San Pedro orde-

nado y sustentable.

Alberto Medina Espinosa .-                

Por una mejora en  políticas ambi-

entales ya aplicadas en el sano desar-

rollo del ecosistema, el Alcalde de San-

ta Catarina, Jesús Nava Rivera lanzó

un Programa Integral de Protección

Ambiental.

Así es que con acciones donde se

incluye la reforestación, limpieza, edu-

cación ambiental en escuelas, filtros de

movilidad hacia unidades de carga

pesada, además del cumplimiento de la

normativa ecológica por parte de

empresas para  el control de emisiones.

Por ello el edil dijo que es una

acción conjunta de dependencias

municipales, que se suman el acuerdo

con la Procuraduría Federal de

Protección al Ambiente (Profepa) para

vigilar el eficiente manejo de residuos

y el control de emisiones por parte de

las industrias ubicadas en la ciudad.

“Es un programa integral que lan-

zamos para toda la ciudad, con refor-

estación de parques y avenidas,

limpieza de lotes baldíos y cañadas,

educación ambiental para estudiantes y

el control del tráfico de tráileres por

avenidas troncales de la ciudad”,

señaló Nava Rivera.

Es de decir que dentro de estas tar-

eas destacó el apoyo de secretarías

municipales de Servicios Públicos,

Desarrollo Humano y Bienestar,

Proximidad y Vinculación Ciudadana,

Contraloría, Sustentabilidad Urbana y

Movilidad y hasta de Seguridad

Pública y Vialidad, para hacer efectivo

este programa integral.

En el plano interinstitucional, Nava

Rivera resaltó el acuerdo suscrito con

la Procuraduría Federal de Protección

al Ambiente (Profepa) para vigilar el

eficiente manejo de residuos y el con-

trol de emisiones por parte de las

industrias ubicadas en la Ciudad.

"A partir del compromiso de colab-

oración que renovamos recientemente

con la Profepa, el objetivo es que los

inspectores ambientales mantengan

operativos 24/7 y fortalecer este

Programa Integral de Protección

Ambiental ", dijo.

Mediante el Programa Integral de

Protección Ambiental se tendrán oper-

ativos de inspección coordinados, vigi-

lando el control de emisiones en las

industrias locales.

“La normatividad ambiental se debe

cumplir para proteger la salud de nue-

stros habitantes y en Santa Catarina

fortalecemos las acciones de vigilan-

cia”, concluyó.

Ignacio González Bañuelos.-                                                           

El municipio de Juárez avanza con su programa de ecología “Juntos

por un Juárez más limpio” y con Bosques Ciudadanos de la Secretaría

de Medio Ambiente con los que ha fortalecido la conexión comunidad-

naturaleza.

Este fin de semana, informó el alcalde Félix Arratia, vecinos del

Fraccionamiento Gardenias se sumaron a la jornada de descachar-

rización y dijeron adiós a colchones, fierros, muebles y llantas. 

“Gracias a todos por participar y hacer equipo. Seguimos A La

Orden para mantener nuestro Juárez en orden”, señaló el edil.

Agregó que también llevaron el respeto a los animales y la tenencia

responsable de animales de compañía a las y los jóvenes de la prepara-

toria 2 (UANL).

Y por parte de la Secretaría de Medio Ambiente de Nuevo León,

indicó, cada árbol plantado en Bosques Ciudadanos es un paso hacia un

entorno más saludable y sostenible. 

Explicó que este programa no solo recupera espacios, sino que fort-

alece la conexión entre la comunidad y la naturaleza. 

“Un gran ejemplo es el Parque la Piedra, en Juárez, donde gracias a

este esfuerzo, tenemos un pulmón verde para la comunidad”, resaltó. 

Dijo que cuando la gente participa , no solo planta un árbol, siembra

vida, aire limpio y bienestar para todos. 

“Ayudamos a tener lugares más verdes y sostenibles”, concluyó.

Consuelo López González.-               

Para combatir islas de calor y

reforestar el área metropolitana, la

Secretaría de Medio Ambiente en el

Estado trabaja en despavimentar

Nuevo León.

Según un estudio de la NASA -

National Aeronautics and Space

Administration, el reverdecer las

ciudades permite reducir las temper-

aturas hasta 4 grados centígrados.

Hiram Bernal, director de Cultura

y Educación Ambiental, indicó que

personal de Medio Ambiente levanta

el cemento, asfalto y hormigón para

ceder espacio a la tierra, plantas y

animales.

Un ejemplo de ello es el camellón

bajo la Línea 1 del Metro, donde

eliminaron parte del pavimento para

plantar árboles.

“En el área metropolitana estamos

adoptando una estrategia de

adaptación climática que busca crear

oasis urbanos, levantando el

hormigón, asfalto y pavimento para

permitir que el suelo respire de

nuevo”, expuso.

“Es hora de retirar el gris de las

calles para que sea más fresco, y

verde…despavimentemos para un

futuro más verde y saludable”.

La despavimentación, detalló,

consiste en quitar pavimento innece-

sario en banquetas y estacionamien-

tos, para crear espacios verdes

Habilitar superficies permeables,

permite captar el agua de lluvia y

reducir la posibilidad de inunda-

ciones.

“¿Qué pasaría si empezamos a

despavimentar nuestras ciudades?”.

“Un estudio de la NASA sobre

seis ciudades reverdecidas midió un

descenso de 4 °C en su temperatura

reflejada, haciéndole frente al fenó-

meno de las islas de calor”, agregó.

Ciudades como Portland,

Vancouver, Paris, Londres, ya imple-

mentan este tipo de proyectos.

Trabajan en despavimentar NL

Según un estudio de la NASA - National Aeronautics and Space
Administration, el reverdecer las ciudades permite reducir las temper-
aturas hasta 4 grados centígrados.

Realizan la jornada 
San Pedro Recicla

Los participantes acudieron en sus vehículos para entregar residuos
reciclables como PET, cartón, vidrio, aluminio, pilas y desechos eléctri-
cos y electrónicos.

Lanza SC programa integral 
de protección ambiental

Nava Rivera resaltó el acuerdo suscrito con la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) 

Van juntos por un 
Juárez más limpio

“Un gran ejemplo es el Parque la Piedra, en Juárez, donde gracias
a este esfuerzo, tenemos un pulmón verde para la comunidad”
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Con la finalidad de que disfruten en

esta primavera y verano en las albercas

del Divertiparque, el alcalde Andrés

Mijes Llovera dio inicio a la Temporada

Acuática 2025 e invitó a las familias de

Escobedo y que habitan en otros munici-

pios

El alcalde de Escobedo señaló que

chicos y grandes podrán divertirse en la

gran alberca de olas, y además podrán

disfrutar en el chapoteadero, nadar en

una alberca semi olímpica, deslizarse en

toboganes, bañarse bajo la gran tina de

agua, así como convivir en la zona de

asadores, andadores y zonas arboladas.

“Tenemos un área de diversión total-

mente familiar, los esperamos en esta

temporada acuática en esta Semana

Santa y todo el verano”, dijo el Alcalde.

Mijes Llovera dio a conocer que

Divertiparque tendrá sus puertas abiertas

de martes a domingo de 10:00 de la

mañana a 6:00 de la tarde.

"Los costos de entrada para los habi-

tantes de Escobedo es de 25 pesos pre-

sentado su INE, y de 45 pesos para los

visitantes de otros municipios. Los niños

con una estatura menor de un metro con

10 centímetros, adultos mayores y per-

sonas con alguna discapacidad tendrán

acceso gratuito", señaló.

Cabe destacar, que en el lugar, las

familias también podrán practicar

deporte en la vitapista de un kilómetro y

en tres canchas de futbol rápido.

El ejecutivo municipal manifestó que

aunque el Divertiparque cuenta con

medidas de seguridad para las familias y

salvavidas en las zona de albercas, pide a

las  familias seguir las recomendaciones

para evitar incidentes. 

(ATT)

Ante los retrasos y fallas que se han
presentado en el Metro, la bancada de
Morena en el Congreso Local exhorto
al Gobierno del Estado y a Metrorrey a
mejorar de manera urgente el servicio
del Metro.

El diputado Jesús Elizondo Salazar
señaló lo anterior ante los constantes
retrasos que afectan diariamente a
miles de usuarios.

Además, el legislador hizo un llama-
do para que se contemple la expansión
de la red hacia el corredor Guadalupe –
Juárez.

Lo anterior al asegurar el morenista
que este es una de las zonas con mayor
crecimiento poblacional en el área met-
ropolitana.

“El transporte público es un derecho
y una necesidad para la movilidad de
nuestra gente. No podemos seguir
tolerando retrasos con tiempos de
espera de hasta 2 horas”. 

“Exigimos soluciones concretas y
una planificación que responda al crec-
imiento de nuestra ciudad”, declaró
Elizondo.

El legislador subrayó que el incre-
mento en la demanda del transporte
público hace indispensable la
ampliación del servicio hacia municip-
ios clave como Guadalupe y Juárez,
donde miles de ciudadanos dependen
del Metro para sus traslados diarios.

En este sentido, instó a las autori-
dades estatales a incluir en el Plan de

Movilidad la extensión de la red del
Metro hacia estos municipios, garanti-
zando un servicio seguro, eficiente y
digno.

Finalmente, Jesús Elizondo reiteró
que continuará impulsando desde el
Congreso acciones legislativas y ges-
tiones presupuestarias para que el
Metro de Monterrey sea una alternativa
de transporte confiable y de calidad
para los neoloneses.

Lo anterior lo mencionó luego de
hacer un recorrido por las instalaciones
del Metro y dialogar con varios usuar-
ios sobre las necesidades que se tienen
que mejorar en este servicio de trans-
porte.

(JMD)

Con motivo del Día Internacional

de las Trabajadoras del Hogar (30 de

marzo), la diputada Marisol

González Elías presentó ante el

Congreso del Estado un paquete leg-

islativo que busca saldar una deuda

histórica: asegurar los derechos lab-

orales de quienes, desde el ámbito

doméstico, sostienen el día a día de

millones de familias.

La propuesta incluye dos iniciati-

vas de reforma legal y un punto de

acuerdo con acciones concretas

dirigidas a diversas autoridades,

para reconocer los reiterados y dis-

tintos tipos de violencia que sufren

las trabajadoras del hogar, y que el

trabajo doméstico remunerado es un

trabajo digno y que debe contar con

todas las garantías laborales y de

seguridad social. 

“Durante mucho tiempo se nos

hizo pensar que este trabajo no

necesitaba regulación. Que era una

ayuda, no un empleo. Pero eso no es

verdad. Hay mujeres que llevan toda

una vida trabajando para una misma

familia sin contrato, sin presta-

ciones, sin seguridad social. Ya es

una obligación legal reconocer y

garantizar sus derechos. Ahora, es

nuestro deber como Estado garanti-

zar y hacer todo lo posible para que

se cumplan”, señaló. 

En la presentación del paquete, la

legisladora compartió que este tema

no le es ajeno: su madre trabajó

durante años en el hogar de otra

familia, lo que le permitió ver de

cerca las desigualdades que persis-

ten en este ámbito. 

“Entre nosotros hay muchísimas

personas que no somos ajenas a esta

realidad. En mi caso, mi mamá se

dedicó durante muchos años a esa

tan digna labor, y gracias a ella supe

desde siempre lo honrado y valioso

que es el trabajo del hogar. Es un

trabajo que durante mucho tiempo

se ha menospreciado, especialmente

aquí en Nuevo León, y eso tiene que

cambiar. Por eso, desde la bancada

de Movimiento Ciudadano presenta-

mos estas reformas con el corazón y

con la firme convicción de que la

dignidad también se legisla”.

Entre los cambios propuestos

destaca la reforma a la Ley de

Acceso de las Mujeres a una Vida

Libre de Violencia, que incluirá

expresamente como violencia labo-

ral aquellas agresiones que

enfrentan las trabajadoras del hogar

en el domicilio del empleador: ame-

nazas, retención de documentos,

negación de descanso, entre otros. 

También se reforma la Ley para

Prevenir y Eliminar la

Discriminación, para facultar a la

Secretaría de Economía y Trabajo a

diseñar e implementar campañas de

formalización, acciones de inspec-

ción y estrategias coordinadas con el

IMSS, a fin de que este sector

cuente con acceso real a sus dere-

chos. 

Además, se presentó un exhorto a

autoridades federales, estatales y

municipales para que actúen de

inmediato: el IMSS debe reforzar

las campañas de afiliación; la

Secretaría del Trabajo debe realizar

inspecciones focalizadas; los

municipios y la CEDH deben impul-

sar campañas de sensibilización y

vigilancia, y la Secretaría de

Educación incorporar en los planes

cívicos el reconocimiento del traba-

jo doméstico. 

(JMD)

Elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública y Vialidad municipal
recibieron por parte de la Policía de
Buenos Aires, Argentina, una capac-
itación sobre Técnicas de Investigación
Criminal Policial.

Por instrucción del Alcalde de Santa
Catarina, Jesús Nava Rivera, estas
acciones forman parte de una estrategia
para reforzar la seguridad en la ciudad.

Durante dos semanas se brindó dicha
capacitación con el apoyo del Comisario
Mayor Fernando Gabriel y el Comisario
Matías Ariel García, mandos de la
Policía bonaerense, autoridades máxi-
mas en materia de inteligencia en el país
sudamericano.

“Han sido cursos de capacitación
fructíferos para nuestros elementos, con
ponentes de talla internacional como los
comisarios argentinos, a quienes agrade-
cemos su apoyo, para fortalecer el
conocimiento de la Policía de Santa
Catarina”, dijo José María Ramírez
Reyes, secretario de Seguridad Pública y
Vialidad.

En esta capacitación realizada en la
sede de la Secretaría de Seguridad
Pública y Vialidad municipal, participa
también personal de los 3 niveles de
Gobierno como Secretaría de la Defensa
Nacional, Agencia Estatal de

Investigaciones, Fuerza Civil,
Universidad de Ciencias de la Seguridad
y de la propia corporación local.

Ramírez Reyes, agregó que los
conocimientos compartidos en materia
de inteligencia por parte de los ponentes
sudamericanos serán de gran utilidad
para oficiales de la corporación munici-
pal.

“La capacitación se enfocó a personal
de las áreas de análisis, inteligencia e
investigación, principalmente, es interés
del Alcalde Jesús Nava el profesionalizar
permanentemente a la Policía y fortale-
cer el trabajo cotidiano en favor de la
seguridad de los ciudadanos”, abundó el
jefe policiaco.

(JMD)

A fin de motivar a las familias a
realizar actividades para la re-utilización
de productos, la Secretaría de Desarrollo
Sostenible (Seduso) busca incrementar la
recolección de materiales con la cuarta
edición del programa “Recicla y
Resuelve”.

El alcalde Adrián de la Garza
encabezó el evento que tuvo lugar en el
estacionamiento de la empresa Home
Depot en avenida Lázaro Cárdenas, al
sur de la ciudad.

El edil considera que la participación
ciudadana es fundamental para el recicla-
je, ya que contribuye a la reducción de
residuos y al cuidado del medio ambi-
ente.

“Lo que queremos es que todos teng-
amos una responsabilidad social con el
medio ambiente de poder estar haciendo
estas acciones de reciclado donde se
reciben, donde se les da un manejo cor-
recto para efecto de que estos productos
vuelvan, en una transformación, a ser
útiles”, resaltó.

El modelo “drive thru” permite a los
participantes entregar sus materiales sin
necesidad de descender de sus vehículos,
al tiempo que reciben como agradec-
imiento una planta ornamental.

El total de producto recibido en las
tres ediciones anteriores es de 10 mil 396
kilos, más lo recolectado desde noviem-
bre en los puntos fijos de los Parques
España y Tucán y la delegación poniente
de Servicios Públicos van 30 toneladas.
La meta anual era de 50.

“Vamos a sobrepasar nuestra meta,

esto nos da mucho gusto porque quiere
decir que vamos a recolectar mucho más
de lo que se había planteado y al final de
cuentas, es basura que no nos vamos a
encontrar en las calles, en los parques, en
los baldíos, en los arroyos”, afirmó.

De la Garza habló de la importancia
de incentivar el desarrollo y la reuti-
lización de materiales más duraderos y
con menor impacto ambiental, y princi-
palmente fomentar la conciencia del reci-
claje en la sociedad.

(JMD)

Con Jesús Nava como padrino, el
Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) inauguró este sábado la
nueva  Casa Verde en el municipio
de Santa Catarina, con el objetivo de
impulsar el bienestar de la comu-
nidad y fortalecer la gestión social
en la región. 

El evento contó con la presencia
del Dirigente Estatal del PVEM,
Edgar Salvatierra, y la Diputada
Local del PVEM, Claudia Chapa
Marmolejo y de invitados como
Jesús Nava Rivera y su esposa Paola
García Yves.

Edgar Salvatierra señaló que la
Casa Verde representa el inicio de
una gran familia política compro-
metida con el desarrollo del
Municipio. 

Destacó que, en coordinación con
Jesús Nava se trabajará activamente
en beneficio de la población.

Tras el corte de listón de las
nuevas oficinas, que funcionarán
como enlace para gestiones ciu-
dadanas, Salvatierra tomó protesta
al Comité Municipal del PVEM en
Santa Catarina. 

Este comité estará encabezado
por: José Navarro Alvarez,
Coordinador Municipal; Himelda

Cancelo, Secretaria de Organización
y Luis Soto como secretario de
Finanzas.

Así también tomaron protesta
Ramón Lara, como secretario de
Procesos Electorales, Elvia Villa-
real, secretaria de Comunicación
Social; María Ramírez, secretaria de
la Mujer, Michelle Loera, secretaria
de Juventud y Evelia Vargas como
secretaria de Ecología y
Medioambiente.

La Casa Verde se ubica en Plaza
Clouthier local 44, ubicada en Ave-
nida Manuel Clouthier entre calles
San Francisco y San José. (JMD)

Exhortan a mejorar el
servicio del Metro en NL

El legislador hizo un llamado para que se contemple la expansión de la red
hacia el corredor Guadalupe – Juárez.

Buscan visibilizar derechos
de trabajadoras del hogar

La propuesta incluye dos iniciativas de reforma legal y un punto de
acuerdo 

Capacitan a policías de Santa Catarina

Elementos municipales recibieron por parte de la Policía de Buenos Aires,
Argentina, una capacitación sobre Técnicas de Investigación Criminal Policial.

Abren temporada de albercas en Escobedo

El alcalde de Escobedo señaló que chicos y grandes podrán divertirse en la
gran alberca de olas, y además podrán disfrutar en el chapoteadero.

Regresa
“Recicla y
Resuelve”

El total de producto recibido en las tres ediciones anteriores es de 10 mil 396
kilos, más lo recolectado desde noviembre en los puntos fijos 

Inaugura PVEM nueva  Casa Verde

Jesús Nava fue el padrino
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Andrés Villalobos Ramírez.-              

Un joven que fue privado de la lib-
ertad, fue encontrado ejecutado a bala-
zos y atado de las manos por la espal-
da, en Los Ramones.

Como Ángel Santiago Garza
España, fue identificado el cuerpo en el
anfiteatro del Hospital Universitario
por sus familiares.

Garza España fue “levantado” la
noche del jueves en el Ejido de La
Fragua, en Cadereyta, de acuerdo con
las primeras investigaciones del caso.

Su cuerpo fue abanando la mañana
del viernes en la Carretera Los
Ramones- General Terán, a unos 500
metros del entronque El Empalme.

Una fuente señaló que familiares del
joven, acudieron a la Fiscalía General
de Justicia la mañana del viernes, en
donde interpusieron la denuncia y se
lanzó la alerta de búsqueda.

Con las características propor-
cionadas por los familiares de Ángel,
los efectivos ministeriales los citaron
en las instalaciones del SEMEFO, en
donde reconocieron el cadáver.

Los efectivos ministeriales con-
tinúan con las investigaciones del caso,
interrogando a los familiares y vecinos
para conocer las actividades que desar-
rollaba el ahora occiso.

Sergio Luis Castillo.-                              
La Comunidad de la Petaca, en

Linares nuevamente se tiñó de rojo, al
ser asesinado a balazos a joven cuando
llegaba a su domicilio en el menciona-
do sector.

Aunque fue levantado con signos de
vida, el afectado falleció horas después
en un hospital de dicha ciudad.

Los hechos se registraron a 24 horas
de que otro joven fuera ejecutado a
unas cuadras de distancia, por lo que se
investiga si ambos casos están rela-
cionados.

El ahora occiso fue identificado
como Héctor Pedro López, de 25 años
de edad, alias “Perico”, quien vivía en

la Petaca. 
Los hechos se reportaron esta

madrugada en el cruce de las calles
Guillermo Prieto y Fidel Velázquez de
la Colonia La Petaca, en Linares.

Según los informes recabados por
las autoridades, el hombre llegaba a su
vivienda y repentinamente le salieron
al paso dos hombres que descendieron
de una motocicleta.

Luego de cometer el ataque armado
los sujetos emprendieron la huida.

Hasta el sitio llegaron unidades de la
Cruz Roja y Protección Civil, quienes
atendieron al afectado pues aún tenía
signos de vida.

Sin embargo, cuando apenas investi-

gan los hechos, se informó de una
clínica de Linares que el hombre había
falleció.

El caso quedó en manos de personal
de la Agencia Estatal de Investiga-
ciones, quienes buscan a los presuntos
responsables.

Andrés Villalobos Ramírez.                     

Con dos heridas por arma de fuego
en la cabeza, resultó un hombre que fue
atacado por dos sujetos que se dieron a
la fuga, al norte de Monterrey.

El intento de ejecución fue reporta-
do a las 18:30 horas en el cruce de las
calles Robledo y Derecho de Huelga,
en la Colonia Gloria Mendiola.

Socorristas de la Cruz Roja arrib-
aron al sitio, en donde se encontraba la
persona con heridas por proyectil de
arma de fuego, a quien atendieron de
manera inmediata.

Guillermo, de 28 años de edad,
recibió dos heridas por de fuego a la
altura del cráneo, fue llevado en la
ambulancia de la Cruz Roja al Hospital

Universitario, donde fue recibido por
los médicos de guardia.

Una fuente allegada a los hechos
señaló, que la tarde del sábado el mas-
culino se hallaba en el cruce antes men-
cionado.

Fue en esos momentos en que se
aproximaron los dos sujetos portando
armas de fuego, al tenerlo en la mira le
dispararon dándose a la fuga.

Agentes ministeriales y Policías de
Fuerza Civil, arribaron al lugar de los
hechos y comenzaron con las investi-
gaciones del caso.

Los efectivos ministeriales entrevis-
taron a vecinos del sector, para tratar de
obtener las características de los agre-
sores.

Sergio Luis Castillo.-                               

Un sexagenario murió frente a un
antro de vicio del centro de la ciudad,
luego de pasar más de 12 horas bebien-
do y bailando con las meseras.

Luego de pagar una cuenta de tres
mil pesos, el hombre se despidió de los
porteros y al caminar unos cinco met-
ros se desplomo sin signos vitales.

Los hechos fueron reportados a las
01:00 horas, afuera del antro “Bar de
Max” ubicado en Zuazua, entre
Arteaga y la Calzada Madero, en el
primer cuadro de la cuidad.

Hasta el momento el ahora occiso no
ha sido identificado, siendo una per-
sona del sexo masculino, de unos 67
años, complexión delgada, moreno y
baja estatura.

Según las investigaciones de las
autoridades, el ahora occiso estuvo bai-
lando e ingiriendo cervezas y tras pagar

la cuenta se salió del lugar.
Se indicó que la víctima caminó uno

cinco metros por la banqueta y de pron-
to se desplomó ante la mirada de los
porteros del lugar y de otros clientes
que también salían.

Los hechos ocasionaron la movi-
lización de los puestos de socorro, pero
al revisar el cuerpo se percataron que

estaba sin vida.
Hasta el sitio acudió personal del

Instituto de Criminalística y Servicios
Periciales, así como agentes ministeri-
ales que iniciaron las investigaciones.

Las causas de la muerte del hombre
quedaron a reserva de la autopsia de
ley, pero todo parece indicar que sufrió
un infarto directo.

Sergio Luis Castillo.-                    
La ola de ataques contra las instala-

ciones de la cadena de restaurantes
“Pollo Loco” continuó este sábado, al
ser dañados los cristales del local ubi-
cado en el sector Gonzalitos.

Al parecer desde un vehículo en
marcha y desde lo alto de un puente
vehicular, los agresores lanzaron los
“proyectiles” grises contra el inmueble.

Aunque las autoridades intentaron
minimizar el hecho, indicando que
pudo ser una persona que vive en
condiciones de calle quien lapidó la
puerta de acceso del negocio.

Hasta el momento no se reportaron
personas lesionadas y solo algunos
daños materiales.

Los hechos se reportaron a unas
horas que dos hombres fueron
detenidos, como principales sospe-
chosos de incendiar algunos de los

locales.
En esta ocasión no fueron bombas

molotov las que alcanzaron el “Pollo
Loco”, pues los desconocidos uti-
lizaron rocas para causar daños.

Todo parece indicar que el objetivo
era causar pánico entre comensales,
empleados y encargados de los restau-
rantes.

El nuevo atentado se registró a las
9:00 horas de este sábado en las
Avenidas Gonzalitos y Leones, en
Monterrey.

Personal del restaurante mencionó
que apenas estaban iniciando las
labores cotidianas, por lo que no había
clientes esperando en las mesas.

Indicaron que repentinamente se
escuchó un fuerte sonido y vieron
como cientos de cristales salían volan-
do a todas direcciones.

Hasta el sitio llegaron elementos de
la Policía preventiva de Monterrey y
elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya indagan
sobre los hechos ya mencionado.

Andrés Villalobos Ramírez.-                
Un hombre que presenció una riña

en plena vía pública, sacó un arma de
entre sus ropas y efectuó un disparo al
aire para disuadir a los rijosos, después
se dio a la fuga, en San Pedro.

La pelea fue reportada a las 08:00
horas sobre la calle Uranio y Tungs-
teno, en la Colonia San Pedro 400.

De acuerdo con las primeras investi-
gaciones, se dijo que durante la
mañana del sábado en el cruce antes
mencionado había una pelea.

Por el lugar pasó un masculino,
quien al ver la gresca sacó de entre sus
ropas un arma de fuego, realizando
varios disparos al aire, lo que hizo cor-
rer a los peleadores.

Asimismo, el sujeto que disparó al
aire y se dio a la fuga sin que se supiera
de su paradero hasta el momento.

Policías municipales y agentes min-
isteriales arribaron al lugar de los
hechos, luego de que vecinos repor-

taran los disparos de arma de fuego.
Los oficiales se entrevistaron con

los vecinos de sector, quienes les man-
ifestaron lo ocurrido durante la mañana
del sábado.

Sobre la vía pública, agentes minis-
teriales localizaron varios casquillos de
arma de fuego corta, mismos que
fueron recogidos como evidencia.

Hallan ejecutado 
a joven “levantado” 

Un joven que fue privado de la libertad, fue encontrado ejecutado a balazos
y atado de las manos por la espalda, en Los Ramones.

Balean en la cabeza a 
un hombre y huyen

Guillermo, de 28 años de edad, recibió dos heridas por de fuego a la altura
del cráneo

Asesinan a joven en Linares

Es el segundo ejecutado

Sale de bar
y muere

Investigan las causas del deceso

Dispara al aire para
disuadir riña y huye

Buscan al responsable

Atacan con
piedras a
negocio 
de pollos

La ola de ataques contra las instalaciones de la cadena de restaurantes
“Pollo Loco” continuó este sábado.

Sergio Luis Castillo.-                         

Un hombre fue detenido por ele-
mentos de la Policía preventiva de
Apodaca, luego de ser acusado de
lesionar a su esposa y su hijita de un
año y seis meses, al empujarlas por las
escaleras.

El caso de violencia doméstica se
debido a que el ama de casa, le pidió a
su pareja dinero para comprar la
despensa.

Pero el acusado ya se había gastado
el efectivo en la cantina.

Los hechos se reportaron a las 12:00
horas de este sábado en calles de la
colonia Los Fresnos.

El arrestado identificado como
Felipe N., de 52 años, quien fue acusa-
do por su pareja, de 27 años, quien
refirió que a consecuencia de la caída
que le causó a ella y su niña de 1 año
seis meses, la menor resultó con golpes
diversos, al igual que ella.

Socorristas que las atendieron,
señalaron que la niña resultó con una
contusión maxilofacial, mientras que la
adulta sufrió hematomas.

En el traslado a una clínica, la mujer
dijo que su esposo se molestó porque le
pidió dinero para comprar comida.

Explico que desde hace varios
meses sufre de violencia, debido a que
siempre la cela por ser más joven que
el agresor.

Fueron elementos de la Policía de
Apodaca, quienes se trasladaron al sitio
y lograron la detención del abusador.

El detenido fue puesto a disposición
del Agente del Ministerio Público, por
el delito de violencia familiar, quien
resolverá su situación jurídica.

Cae por herir a esposa e hija

Y todo para no darles dinero.
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¡Bien bailados!

Alberto Cantú                                                                

Tigres fue exhibido en su visita a la capital
del país, al caer 3-0 ante las Águilas del América
en la jornada 13 del Torneo Clausura 2025. 

Con este resultado, el técnico Guido Pizarro
vio por terminado su invicto como estratega de
los felinos, quienes con 25 puntos siguen en la
zona de clasificación directa a la Liguilla. 

América comenzó mejor en los primeros
minutos ya que tenían más posesión que el con-
junto felino, pero realmente no generaron
grandes ocasiones de peligro más que un primer
aviso con un remate desde fuera del área de
Erick Sánchez que se marchó por encima del
travesaño. 

Tigres equilibró el juego con mucha posesión
de balón y algo de centros al área grande, donde
no notó algo dubitativo el cancerbero Malagón,
pero tampoco crearon ocasiones de peligro. 

Sin jugar tan bien y aprovechando un error en
la salida de Joaquím Pereira, Álvaro Fidalgo
robó el balón y asistió a Brian Rodríguez,
jugador que en el área remató a portería y colocó
el balón en el ángulo superior izquierdo del arco
defendido por Nahuel Guzmán, marcando así el
1-0 al 32’ de acción. 

Posteriormente a eso se marcó un penal a
favor del América por una falta de Joaquím
hacia Kevin Álvarez, siendo Brian Rodríguez el
que generó el 2-0 desde los 11 pasos, al 51’ de
acción. 

En el complemento, Tigres buscó el descuento
y América era peligroso en ciertos contragolpes,
pero Nahuel Guzmán tuvo una sólida atajada a un
remate desde fuera del área de Álvaro Fidalgo
para mandar el balón al tiro de esquina.

Momento después, Fernando Gorriarán pedía
un penal para la causa felina por una supuesta
falta en el área grande por parte de Víctor Dávila
que no marcó el árbitro Víctor Cáceres.

El 3-0 del América llegó en un contragolpe
entre Erick Sanchez, Kevin Álvarez y Víctor
Dávila, para que este último rematara de zurda y
marcara uno más, al 63’ de acción. 

Diego Valdés mandó un pase filtrado al área
para Zendejas, que acabó en un tiro que pasó
cerca del arco de Nahuel y después contestó el
visitante con un centro de Uriel Antuna que casi
termina en autogol, para que posteriormente
Nahuel Guzmán tuviera una buena salida y evi-
tara otro tanto del contrario. 

Marcelo Flores remató desde fuera del área y
el balón se marchó a tiro de esquina tras un
desvío del local y después Brunetta en un testa-
do mandó el esférico por encima del travesaño,
todo esto para que posteriormente a ello viniera
un cuarto tanto del local que fue de Diego
Valdés que se anuló por un manotazo de Kevin
Álvarez sobre Jesús Angulo. 

Nahuel, en un mano a mano, evitó el cuarto
gol americanista en un remate que atajó a un tiro
de Rodrigo Aguirre, culminando así el compro-
miso. 

Exhibe América a Tigres con goleada Y Xolos aprovecha
las fallas rayadas

para ganar

Exhibe América a Tigres con goleada

Alberto Cantú                                                               

Víctimas de sus propias fallas sobre todo en el
ataque, los Rayados del Monterrey volvieron a
sumergirse en su irregularidad al caer 2-1 en casa
frente al colero Xolos de Tijuana, alejándose cada
vez más de una hipotética clasificación directa a la
Liguilla del Torneo Clausura 2025. 

Lejos de escalar posiciones en la tabla, el conjun-
to albiazul marcó otro descenso en el torneo al caer
hasta el noveno puesto con 19 unidades, acechados
por Chivas y Mazatlán, que tienen 16 en el décimo y
undécimo sitio.

Pese a ubicarse todavía en el play in, lo cierto es
que Monterrey corre serio peligro de hasta de perder
esa zona en semanas próximas, sobre todo si se toma
en cuenta el cierre del torneo que le espera ante
rivales top-5 del torneo, Tigres, León y América.

Antes de eso enfrentará a Chivas, lo que  podría mar-
carlos en el torneo, pues de perder, los tapatíos podrían
trepársele al cuadro albiazul, y si los mazatlecos hacen
lo propio, estaríamos hablando de un Monterrey que
quedaría fuera hasta de la zona de play in.

Monterrey comenzó atacando en el encuentro, pero
los centros al área de Sergio Canales no encontraron
rematadores, y con el paso de los minutos el visitante se
asentó mejor en el compromiso y creó peligro. 

Dos avisos dio Xolos, primero en un error de despe-
je de Luis Cárdenas que causó un remate desde la
media cancha de Kevin Castañeda que pasó cerca,
quien después volvió a probar con un tiro desde fuera
del área que controló en dos tiempos el “Mochis”.

Pero Xolos marcó el 1-0 del visitante cuando
Raúl Zúñiga aprovechó un pase al espacio para
entrar al área y definir de forma cruzada, al 19’.

Rayados empató rápidamente con una falta en el
área de Rafael Fernández sobre Lucas Ocampos para
que se marcara la pena máxima y Sergio Canales
generara el 1-1 al 23’ de acción. 

En el complemento,  Stefan Medina envió un
pase al espacio para Germán Berterame, que entró al
área y remató con potencia, pero al portero. 

Más tarde Canales habilitó a Berterame para que
éste fallara una clara ocasión de peligro, quien volvió
a fallar en el área chica al no aprovechar un rebote
que dejó Antonio Rodríguez a un tiro de Lucas
Ocampos. 

Otra falla de Berterame llegó en un tiro de
esquina, al no lograr rematar el centro e Sergio
Canales, nuevamente en el área chica.

Jesús Manuel Corona también tuvo su falla en un
remate en el que el balón se marchó por encima del
travesaño, y después el mismo Corona erró en otro
remate defectuoso a un centro razo 

Monterrey se cansó de fallar y fallar, y al 83’
Xolos sorprendió con el 2-1, cuando hubo una desa-
tención defensiva, en la que Gilberto Mora anotó el
gol del triunfo, causando los abucheos de la afición
hacia los jugadores y el técnico Martín Demichelis. 

Roberto de la Rosa no se quiso quedar atrás y
también erró una jugada solo frente al portero, y
finalmente Ricardo Chávez remató de cabeza solo,
pero también sin puntería. termimando de decep-
cionar a la afición albiazul.

Alberto Cantú                                                          

Ya calificadas a la Liguilla de la Liga Mx
femenil, las Tigres de la UANL tratarán de man-
tenerse entre los cuatro mejores equipos del
Torneo Clausura 2025, cuando reciban a las
Bravas de Ciudad Juárez en punto de las 19:00
horas en el estadio Universitario. 

Pese a venir de perder ante América el pasado
sábado, las felinas amarraron ese día su clasifi-
cación gracias a la derrota que sufrió el noveno
lugar de la tabla, Cruz Azul, a manos del León,
para hacerse inalcanzables en lo que resta del tor-
neo.

Las felinas se mantienen con 29 unidades, y
después de los resultados de ayer y el viernes, ya
no pueden ascender al tercero en esta jornada, y
por el contrario, una derrota ante Juárez combina-
da con un triunfo de las Chivas sí puede hacerlas
caer al quinto sitio.

Las felinas mantendrían el cuarto lugar hasta
con un empate hoy, pero esto significaría alejarse
del pelotón de los primeros lugares, lo que no
desean que suceda.

El conjunto regiomontano tendrá este día a un
rival como Bravas que con 22 puntos marcha sép-
timo que necesitará sumar unidades para seguir
dependiendo de ellas mismas para clasificar a la
Liguilla del futbol mexicano. 

Por la necesidad de ambos equipos, hoy se

esperaría un gran encuentro en el estadio
Universitario, escenario en el que continuará la
emocionante fecha 15 de la Liga MX Femenil,
donde las auriazules necesitarán del triunfo para
dejar atrás la dolorosa derrota que tuvieron el
pasado 22 de marzo ante América. 

“NO PODEMOS DEJAR IR MÁS PUNTOS”
La jugadora de Tigres, Sandra Stephany

Mayor, dejó en claro ayer que el equipo no se
puede dar el lujo de seguir perdiendo puntos en lo
que le resta al torneo. 

“No podemos confiarnos y no podemos dejar
más puntos, tenemos que cerrar con marca per-
fecta estas últimas jornadas para llegar bien a la
Liguilla”, afirmó en rueda de prensa. 

Alberto Cantú                                                              

Las Rayadas del Monterrey tratarán de amar-
rar su lugar en la Liguilla del Torneo Clausura
2025 este día, cuando visiten al Toluca en la
fecha 15 de la Liga MX Femenil en el estadio
Nemesio Díez. 

El conjunto regio aseguraría su lugar en la
Liguilla si hoy vence al Toluca, pues aunque
con un empate e haga inalcanzable por el Cruz
Azul que está a seis unidades de ellas cuando a
ése equipo le faltan seis por disputar, atrás viene
el Atlas que con una victoria ante San Luis hoy
todavía tendrían al alcance a las albiazules.

Así que, para evitar posponer su boleto, las
Rayadas deberán vencer al Toluca sin contem-
placiones.

Monterrey es sexto con 26 puntos, mientras
que abajo, en el noveno, las cementeras tienen
20 y seis por disputar, aunque más abajo está
Atlas con 19, pero con nueve en juego.

Aparte, las Rayadas aspiran a tomar el quin-
to sitio si vencen a Toluca y Chivas no vence a
Puebla, o en su defecto, si empata con las mex-
iquenses y las tapatías pierden con las de la

franja.
Toluca, por su parte, registra 16 unidades y

buscarán mantenerse en la pelea por clasificar,
por lo que no será un hueso duro de roer en su
propio estadio.

Van Rayadas
por Liguilla

Buscan felinas mantenerse en cuarto

Monterrey necesita ganar.

3-0 1-2

Alberto Cantú                                                                                   

Tras perder ante Tijuana y seguir en la zona del play
in del Torneo Clausura 2025, los Rayados, tanto el
plantel como el técnico Martín Demichelis, fueron
insultados por su afición a las afueras del Gigante de
Acero. 

Los hechos ocurrieron en la zona en la que los fut-
bolistas estacionan sus vehículos cuando llegan al esta-
dio BBVA. 

Tras salir de la zona antes mencionada, la afición se
acercó a los futbolistas que iban en sus autos y los más
insultados fueron Jorge Rodríguez y Erick Aguirre. 

Los jugadores bajaron las ventanas de sus autos y

escucharon a su enojada afición, pero no me hubo
respuesta de ellos ya que solamente hablaron los fanáti-
cos 

Otro de los insultados fue Martín Demichelis, a
quien la afición albiazul ya no lo quiere como técnico
de su club. 

La afición se dejó sentir ahora sí de frente a sus
jugadores y estratega, a quienes hace unas semanas

primeramente habían atacado con mantas en las
afueras de El Barrial, pero ayer plantaron la cara en las
afueras del BBVA.

Los Rayados volverán a la actividad cuando el próx-
imo sábado reciban a las Chivas en la jornada 14 de la
Liga MX, en lo que será un encuentro que sucederá en
el Gigante de Acero. 

Huye el ‘Tato’ de la prensa.....Pág. 2

Explota afición rayada contra su equipo
Lanzan improperios a jugadores y técnico en su

salida del estadio, frustrados ante el mal paso en
el torneo. Piden salida de Demichelis

Los jugadores escucharon a los fanáticos.
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VEST IDORES

José Antonio 'Tato' Noriega,

presidente deportivo de Rayados,

prefirió huir de la prensa para no

hablar del mal paso del equipo en la

Liga MX. 

Con la frase de "cuestiones de

prensa, ahorita no", Noriega esquivó

a los medios de comunicación cuan-

do atendía a unos aficionados. 

José Antonio sigue evaluando la

continuidad o el despido de Martín

Demichelis como técnico del

Monterrey. 

DEMICHELIS NO RENUNCIARÁ
Por su parte, Martín Demichelis,

técnico de Rayados, negó que esté

pensando en renunciar.  

"No me voy a ir ahora, no pienso

en renunciar ya que a nadie lo con-

tratan por tres meses, entonces ahora

quiero levantar al equipo con los

resultados y seguir todo el semes-

tre", afirmó.  (AC)

Cirilo Saucedo, técnico de

Tijuana, catalogó como "una

hazaña" el triunfo ante los

Rayados en la fecha 13 de la

Liga MX, toda vez de que la

diferencia de calidad entre

ambos planteles fuera abismal. 

El estratega del conjunto

fronterizo se mostró feliz por el

triunfo, pero aún más por la

entrega de sus jugadores luego

de ganar ante un rival que

siempre es complicado en el

Gigante de Acero. 

"Es una realidad que

Rayados no pasa por su mejor

momento futbolístico y

teníamos que aprovechar con

nuestros argumentos. Para

nosotros es una hazaña", men-

cionó. 

A su vez, Cirilo mencionó

que su equipo merece volver a

los primeros planos del futbol

mexicano, aspecto por el cual

el triunfo ante Monterrey les

podría ayudar en lo anímico. 

Para Cirilo fue una hazaña

Lo que sí aceptó Noriega fueron “socialitos”.

Xolos supo aprovechar los momentos claves para vencer a los Rayados.

CLAUSURA 2025

Huye ‘Tato’ 
de la prensa

Con solitaria anotación de José Rivero, Cruz

Azul atestó un duro golpe a las Chivas para de

esta manera seguir en la pelea por calificar a la

Liguilla de manera directa.

La Máquina se instaló en la quinta posición

del torneo, mientras las Chivas están en el déci-

mo, en el límite del play in.

CHIVAS 0-1 CRUZ AZUL

J O R N A D A   1 3

Golpe a las Chivas

En un gran partido, Toluca venció 3-2 de local a

los Tuzos del Pachuca en el estadio Nemesio Díez. 

Toluca se fue ganando al descanso con tres goles

de ventaja tras los de Jesús Angulo al 13’ y 38’ de

acción, mientras que

el otro fue de Alexis

Vega, al 48’. 

Pachuca se acercó

con autogol del can-

cerbero Pau López al

62’ . y gol de Pablo

Pedraza al 86’.

Los Diablos son

sublíderes con 27

puntos a falta del

juego del León,

mientras Pachuca

tiene 21.

TOLUCA 3-2 PACHUCA

Toluca es sublíder

Los Panzas Verdes del León buscarán recuperar el

subliderato de la liga hoy, cuando enfrenten a Pumas en

punto de las 19:05 horas en el estadio Nou Camp.

Ayer Toluca rebasó al equipo esmeralda al sumar 27

unidades, pero si León vence hoy a los unamitas alcan-

zarán los 29.

En otro partido, Santos y San Luis se enfrentan a las

17:00 horas en un juego sin relevancia.

PARA HOY

León no quiere rezagarse

Los Bravos de Juárez mantuvieron su buen

paso y ahora vencieron 2-0 en casa al cuadro del

Puebla. 

Con goles de Ian Torres al 21’ de acción y

Madson al 60’, el conjunto fronterizo se llevó la

victoria como

local. 

Tras el triun-

fo, los Bravos

alcanzaron 21

puntos para que

así continúen en

la zona del play

in. 

A su vez,

Puebla se quedó

en ocho

unidades.

JUÁREZ 2-0 PUEBLA

Bravos, en la pelea

Guido Pizarro, técnico de Tigres, aceptó la

superioridad del América en la derrota felina,

y mencionó que ese traspié les ayudará para

aprender sobre lo que se hizo mal en ese par-

tido y corregirlo. 

“América fue superior y después del segundo

gol ya no nos pudimos levantar, entonces esta der-

rota nos servirá de aprendizaje”, afirmó. 

A su vez, el técnico sudamericano men-

cionó que pese a la goleada, su equipo sigue

siendo candidato a ser campeón del futbol

mexicano. 

“Pese al resultado de ahora, este equipo se

ha ganado el derecho a seguir siendo visto

como un serio candidato al título de la Liga

MX, no tengo duda de eso”, expresó. 

Se perderá Joaquim fecha 14

Tras ser amonestado ante América en el

juego de ayer dentro del campeonato mexi-

cano, Joaquím Pereira, jugador de Tigres, no

verá acción ante la escuadra del Puebla en la

jornada 14 del Torneo Clausura 2025. 

El motivo de esto es que dicho jugador

llegó a las cinco tarjetas amarillas y por eso no

podrá jugar el próximo viernes ante los

camoteros. 

Su regreso a las canchas dentro de la Liga

MX va a ser hasta el próximo 12 de abril cuan-

do Tigres reciba al Monterrey en el campeona-

to nacional. El técnico felino reclamó algunas jugadas en el partido.

La goleada servirá de aprendizaje: Guido

Real Madrid superó 3-2 en

casa al Leganés y con la vic-

toria es que se mantuvieron

en la pelea por la cima en la

Liga de España, la cual sigue

perteneciendo al Barcelona. 

El conjunto merengue se

llevó la victoria gracias a los

goles hechos por parte de

Kylian Mbappé con un

doblete y el otro fue de

Bellingham. 

Por el visitante anotaron

Diego al 33’ y Dani Raba al

41’ para el 2-1 parcial a su

favor, pero Bellingham al 47’

de acción generó el empate y

Mbappé marcó el 3-2 al 76’

de acción, por la vía del

penal, jugador que por cierto

había inaugurado el marcador

con su tanto al 32’.  

Tras el triunfo, Real

Madrid alcanzó las 63

unidades para que sean sub-

líderes ya que la escuadra del

Barcelona tiene la misma

cifra de unidades.  

París Saint Germain goleó 6-1

de visitante al Saint Etienne y con

ello prácticamente tiene en sus

manos la corona de la Liga de

Francia.

Tras el triunfo, PSG alcanzó las

71 unidades y ya tienen una venta-

ja de 21 unidades sobre el sublíder

Mónaco cuando a la temporada le

restan precisamente 21 por dis-

putar. 

Eto significa que la escuadra

árisina podría coronarse incluso si

empata el próximo sábado ante

Angers. 

Con goles de Gonçalo Ramos,

Kvicha Kvaratskhelia, Doue con

su doblete, Neves y Mbaye, el con-

junto parisino se llevó la victoria. 

Por el local anotó Stassin, pero

después el visitante PSG logró

remontar y se llevaron la victoria. 

Raúl Jiménez, jugador mexicano del

Fulham, quedó eliminado junto a su equipo

de la FA Cup, del mencionado torneo inglés. 

El motivo de esto es que el cuadro del

Fulham cayó de local 3-0 contra Crystal

Palace. 

Las anotaciones del visitante Crystal

Palace fueron obra de Eze, Sarr y del propio

Nketiah. 

Jiménez, quien venía de marcar dos goles

en la final de la Liga de Naciones de

Concacaf, misma en la que México se coro-

nó ante Panamá apenas el domingo pasado,

ahora no logró anotar con su equipo Fulham. 

Dicho jugador apenas disputó 19 minutos

en la cancha, pero no logró evitar la elimi-

nación de su equipo. 

MARCA GOL LUIS CHÁVEZ 
Luis Chávez, del Dinamo de Moscú,

anotó un tanto en la goleada de 5-1 sobre

Orenburg en la Liga Premier de Rusia. 

La anotación de Chávez sucedió al 67’ de

acción, momento en el que recibió el pase de

un compañero para desde la altura de la

medialuna rematar de zurda y con un desvío

defensivo colocar el balón en el ángulo supe-

rior derecho del arco defendido por el can-

cerbero rival. 

Tras el triunfo, este Dinamo de Chávez

alcanzó las 42 unidades.

Gana Real Madrid 
y presiona al Barça

PSG, a un punto del título

Un empate coronaría al PSG.

Eliminan al Fulham de Raúl de la FA Cup

Los merengue alcanzaron momentáneamente al Barcelona.
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La victoria en México demoró un poco en lle-
gar para el connacional Brandon Moreno, pero
finalmente llegó. 

El peleador mexicano de las artes marciales
mixtas venció en la UFC al australiano Steve
Erceg, concretando esto ante un lleno en la Arena
Ciudad de México. 

Moreno fue superior al australiano, al que ter-
minó derrotando por decisión unánime, de manera
clara. 

Cabe señalar que Moreno llegaba a territorio
nacional con una marca de dos empates y una der-
rota cuando le tocaba pelear en México, en su
país, pero eso ya finalizó. 

Dicho peleador se hizo del triunfo ya que los
jueces lo beneficiaron en las tarjetas con un triple
49-46, logrando la victoria en el peso mosca para
con ello ganarse un derecho a pelear por el título
en esa categoría de pesaje, con rival aún por
definir. 

Logra Brandon Moreno 
su primer triunfo en México 

Brandon Moreno venció al australiano Steve Erceg en la capital del país.

Los Yanquis de Nueva York le
metieron una paliza de 20-9 a los
Cerveceros de Milwaukee, en encuen-
tro donde Aaron Judge produjo ocho
carreras y se hizo de tres jonrones. 

Gran partido del también apodado
“El Juez”, pelotero que en seis turnos al
bat se hizo de ocho carreras producidas
y tres jonrones, además de cuatro hits. 

De esas seis carreras producidas,
cuatro fueron a cuenta de Judge, quien
tuvo un partido extraordinario en cuan-
to a números se refiere. 

Otra situación a tomar en cuenta es
que los Yanquis batieron una marca en
las Mayores al conectar jonrones en sus
primeros tres turnos al bate en este cote-
jo. 

Cody Bellingher con cuatro carreras
producidas y un jonrón también brilló
en el encuentro, toda vez que Anthony
Volpe con tres carreras producidas y

también un jonrón aportó de gran man-
era en el mismo. 

A su vez, Austin Wells con una car-
rera producida y un jonrón, siendo esos
mismos números para Jazz Chisholm Jr
y Paul Goldschmidt, de igual manera
influyeron en el triunfo, toda vez que
Oswald Peraza produjo dos y se voló la
barda en una ocasión. 

En líneas generales, en el apartado
individual, Aaron Judge se hizo de cua-
tro carreras, mientras que Paul
Goldschmidt aportó con tres, Trent
Grisham concretó tres más, Cody
Bellingher se hizo de tres más, Jazz
Chisholm se hizo de dos, Anthony
Volpe concretó dos más,y las restantes
fueron de Wells, Peraza y Domínguez. 

Con el triunfo, los Yanquis ahora
registran una marca de dos victorias por
cero derrotas para seguir invictos en la
campaña. 

La tenista bielorrusa Aryna Sabalenka
se coronó por primera vez en su carrera
en el Másters de Miami.

Sabalenka conquistó el mencionado
torneo de la WTA ya que se impuso en la
contienda por el trofeo a Jessica Pegula
por parciales de 7-5 y 6-2. 

De esta forma, la tenista bielorrusa se
hizo de su título número 19 en su aún
joven carrera, además de su octavo en la
categoría WTA 1000. 

Su éxito fue arrasador en el sentido de
que no perdió ningún set en su camino al
título, motivo por el cual más que mere-
cedora del trofeo. 

En más actividad del Másters de
Miami, Marcelo Arévalo y Mate Pavic se
coronaron en la final en dobles varonil
luego de vencer en una ronda anterior y
por parciales de 7-6 y 6-3 a Lloyd
Glasspol y Julián Cash. 

ACTIVIDAD EN LOS TORNEOS 
DE TENIS MEXICANOS

La final del Morelia Open será este
domingo por la tarde entre el australiano
James Duckworth y el kazajo Dmitri
Popkó, toda vez de que este segundo
venciera en la semifinal y por parciales
de 6-2 y 6-1 a Hugo Grenier, mientras
que Duckworth derrotó a Beibit
Zhuyakev de Kazajstán y lo hizo por
marcadores de 6-2 y 6-4. 

Mientras tanto, la checa Linda
Fruhvirtová se coló a la final femenil
luego de vencer por parciales de 6-2 y 6-
4 a Heather Watson. 

Shai Gilgeous-Alexander
anotó 33 puntos y el Thunder
de Oklahoma aplastó el sába-
do por la noche 132-111 a los
Pacers de Indiana para su
novena victoria consecuti-
va.Gilgeous-Alexander, el
máximo anotador de la liga,
encestó diez de 23 tiros de
campo y diez de 12 tiros
libres. Lu Dort anotó 22 pun-
tos y acertó seis de siete
triples, mientras que Jalen
Williams añadió 18 puntos
para el Thunder.

Tyrese Haliburton tuvo 18
puntos y Andrew Nembhard
agregó 16 para los Pacers, que
habían ganado seis de sus
últimos siete juegos. 

Oklahoma City dominó, a
pesar de que el
delantero/centro Chet
Holmgren se ausentó para

manejar la lesión en la cadera
izquierda que sufrió al inicio
de la temporada.

El Thunder ahora tiene una
ventaja de tres juegos sobre
los Cavaliers de Cleveland en
la carrera por el mejor récord
de la liga y la ventaja de local
durante los playoffs con ocho
juegos por jugar.

Los Pacers entraron el
sábado en el cuarto lugar en la
clasificación de la
Conferencia Este y están
tratando de mantener a raya a
los Pistons de Detroit y los
Bucks de Milwaukee para
obtener la ventaja de local en
la primera ronda de los play-
offs. 

Los Pacers reciben a
Sacramento y el Thunder
recibe a Chicago, ambos el
lunes por la noche.

Daniel Suárez, piloto regio de
Tranckhouse Racing en la Nascar
Series de Estados Unidos, saldrá
vigésimo sexto para la carrera que
será en el Óvalo de Martinsville,
en Virginia. 

El regio tuvo una mala sesión de
clasificación que constó de 38
pilotos y ahí solamente fue más
rápido que 12 de ellos. 

La sesión de clasificación fue

apretada en el sentido de la paridad
de los autos en el ritmo a una
vuelta. 

Suárez, quien largaba vigésimo
sexto, se quedó a poco más de dos
décimas del poleman Christopher
Bell. 

Tras esta situación, ahora el
regio se dice listo para correr este
domingo en Martinsville y el even-
to iniciará a las 13:00 horas. 

Los Cuervos de Baltimore, equipo de la
NFL, están cómodos con la manera de traba-
jar de su entrenador en jefe John Harbaugh y
por eso es que continuarán con él hasta el final
de la temporada de 2028. 

El mencionado entrenador hizo campeón
de la NFL a ese equipo en la temporada del
2012, además de que en constantes ocasiones
los ha metido en la postemporada. 

Con 62 años de edad, Harbaugh dirige a los
Cuervos de Baltimore desde la temporada del
2008. 

En su paso por el equipo, Harbaugh ha
tenido 13 temporadas de 17 posibles con
récord ganador, además de que en 12 oca-
siones los ha llevado a la postemporada,
logrando el título de la NFL como entrenador
de esa franquicia en febrero del 2013, ven-
ciendo a los 49ers de San Francisco. 

Los Auténticos Tigres de la
UANL vencieron 21-13 de visi-
tantes a los Cheyennes Esime y
con ello mantuvieron su invicto en
la temporada regular de la cate-
goría intermedia de la Onefa. 

El conjunto regio tuvo un par-
tido sólido en defensiva y explosi-
vo en ataque, lo cual les ayudó
para llevarse la victoria. 

Con este triunfo, la escuadra
que representa a la UANL en esa
categoría de la Onefa sigue en la
cima de la tabla de posiciones del

campeonato. 
Ahora estos Auténticos

volverán a la actividad en la tem-
porada regular cuando el próximo
viernes reciban en el estadio
Gaspar Mass de la UANL a los
Pumas CU. 

Se corona Aryna Sabalenka
en el Másters de Miami 

Aaron Judge.

Produce Judge 8 carreras
y 3 jonrones en paliza de
Yanquis a Cerveceros 

Aplasta Thunder
a Pacers 132-111

Daniel Suárez saldrá
26 en Martinsville 

El regio buscará un repunte heroico.

Renueva John Harbaugh con los CuervosTigres siguen
invictos en
intermedia 

Tigres venció a Cheyennes.

John Harbaugh.

Thunder de Oklahoma, el mejor de la NBA.

Aryna Sabalenka.
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El pasado 23 de marzo, el youtuber

Adrián Marcelo entrevistó a Crista

Montes, mamá de la actriz Gala

Montes, con quien el regiomontano

tuvo rivalidad durante su estancia en

La Casa de los Famosos México.

Por medio del canal de YouTube del

influencer, Crista reveló los problemas

que tiene con Gala, a tal grado de no

hablarse en la actualidad.

Por su parte, Marcelo ofreció discul-

pas a Crista por las veces que la insultó

como parte de la estrategia que usó

dentro del reality.

Sin embargo, ahora Tío Rober y El

Cojo Feliz buscan entrevistar a mamá

de Adrián Marcelo

A través de la plataforma X, El Cojo

Feliz compartió un video con el fin de

extender una invitación a la mamá de

Adrián Marcelo para una entrevista.

"Estamos buscando a la mamá de

@adrianm10", se lee en la publicación.

En la grabación, los comediantes

detallaron el costo que tendría la entre-

vista. "Hey tú, si tú, te estamos buscan-

do. Si de tus entrañas salió este sujeto,

tenemos algo para ti. 350 mil, 100

pesos, por una entrevista".

A lo largo del video, los standuperos

mostraron las preguntas y cómo sería el

formato de la plática, a manera de burla

contra el regiomontano. "¡Contáctanos!

¡Hay dinero del bueno! ¡Ayúdenos a

compartir este video para que se entere

de la oferta! ¡Mamá de Adrián

Marcelo, te esperamos!", concluyó.

EL UNIVERSAL.-                                       

¡Bling, bling! Si alguien transpira

excentricismo, esa es Madonna. A sus

66 años, la reina del pop sigue sorpren-

diendo con su estilo extravagante, y

esta vez lo hizo al sumarse a una ten-

dencia viral en redes sociales, donde

presumió un lujoso accesorio dental

con piedras preciosas.

La intérprete de Material Girl pub-

licó un video en TikTok en el que, al

ritmo de Hardest Ese Ever del rapero

That Mexican OT, sincroniza los labios

mientras muestra una parrilla de gema

azul ultramar en un diente frontal,

acompañada de destellos plateados.

Sin añadir ninguna descripción,

Madonna dejó que el clip hablara por sí

solo, pero los usuarios no tardaron en

reaccionar: "Sonrisa millonaria", "Eso

definitivamente cuesta más que mi

auto", "Madonna lleva décadas lucien-

do grills y dientes chapados",

"¿Madonna? No tenías que presumir

tan duro", comentaron.

La estrella es conocida por sus cos-

tosos caprichos. En 2022, se regaló una

parrilla dorada por su cumpleaños y, al

ser cuestionada sobre su afición por

estos accesorios, respondió:

"Simplemente me gusta cómo se ven,

es joyería para la boca, y tengo unos

dientes muy feos."

Madonna ya había lucido una pieza

similar en 2013, cuando estrenó una

parrilla tipo corona de oro puro con

incrustaciones de diamantes. Sin

embargo, su gusto por estos adornos se

remonta a 1992, durante su era Erotica,

cuando comenzó con una funda dorada

en un diente antes de adoptar un diseño

más elaborado.

El uso de grills o parrillas dentales

surgió en la escena del gangsta hip-hop

de los años 80 y alcanzó su auge en

2005 con el rapero Dirty South.

Originalmente, estos accesorios eran

distintivos de las clases trabajadoras

del sur de Estados Unidos, pero con el

tiempo se convirtieron en un símbolo

de éxito y estatus dentro de la cultura

urbana.
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Lisa Jane Smith (L.J.), autora de la

exitosa saga "Vampire Diaries", adap-

tada a la pantalla chica, falleció a los 66

años. La noticia fue confirmada por

The New York Times.

Jane murió el pasado 8 de marzo en

Walnut Creek, California, después de

una larga lucha contra una enfermedad

autoinmune rara, cuya naturaleza no

fue especificada.

Nacida en Fort Lauderdale, Florida,

Lisa creció en el sur de California, en el

pequeño pueblo de Villa Park. 

En una declaración en el sitio web

de Smith se le resaltó como un alma

amable y gentil: "cuya brillantez, cre-

atividad, resiliencia y empatía ilumi-

naron las vidas de su familia, amigos y

fanáticos".

L.J. Smith será recordada por su

espíritu imaginativo y su impacto en la

ficción sobrenatural. Su obra más

conocida, "Vampire Diaries", escrita

entre 1991 y 1992, narra la historia de

Elena Gilbert, una joven que se enam-

ora de dos hermanos vampiros, Stefan

y Damon Salvatore. 

La exitosa adaptación televisiva,

que se emitió desde 2009 hasta 2017,

convirtió a Nina Dobrev, Paul Wesley e

Ian Somerhalder en íconos de la serie.

En 2011, BBC informó que la auto-

ra fue despedida por sus editores,

quienes tomaron el control de los dere-

chos de la saga. Otros escritores con-

tinuaron la historia, pero L.J. Smith

retomó el control de sus personajes

gracias a un programa de Amazon

Kindle que permitía a los autores pub-

licar "fanfiction".

Además de "Vampire Diaries", L.J.

Smith es conocida por su trilogía "El

Círculo Secreto" (1992), que también

fue adaptada a la televisión en 2011, y

por "Mundo Nocturno", una serie sobre

vampiros.

Aficionada a la literatura británica y

japonesa, Lisa solía incorporar en sus

historias triángulos amorosos, elemen-

tos de ciencia ficción, romance, fan-

tasía y terror. 

Sus relatos exploraban el deseo, la

redención y el conflicto moral de sus

personajes, quienes a menudo se veían

tentados a cometer actos oscuros.

Fallece autora de "Vampire Diaries"

¡Regresa Shakira a Monterrey!
EL UNIVERSAL.-                                     

Tras agotar dos fechas del
tour Las mujeres ya no lloran
Tour en la Ciudad de México,
Shakira sorprendió el sábado
al anunciar una décima pre-
sentación en la capital y la
ampliación de su gira a más
ciudades del país.

Ante la abrumadora
respuesta del público, la pro-
motora OCESA confirmó cua-
tro nuevos conciertos en dis-
tintas ciudades de México:
"¡El éxito sigue! Se confirman
más fechas del
#LMYNLWorldTour en
México. Vamos todos a cantar
y bailar con Shakira en esta
histórica gira", se lee en el
comunicado.

Según OCESA, la preventa
exclusiva para clientes

Banamex arrancará el 31 de
marzo a las 11:00 a. m., mien-
tras que la venta general estará
disponible a partir del 1 de
abril.

En redes sociales, los
fanáticos celebraron con entu-

siasmo el anuncio y no faltaron
los comentarios ingeniosos:
"Desde Hernán Cortés no se
veía una conquista así de
México", "Ya mejor que se
quede para siempre", "Que
cierre la gira en el Zócalo".

OCESA confirmó las nuevas fechas en Monterrey, Querétaro
y Puebla ante la alta demanda del público.

Venden la casa de David Bowie
EL UNIVERSAL.-                                        

La casa del cantante David Bowie,

ubicada en Bromley, Reino Unido se

ofrece en venta por 581 mil 57 dólares.

De acuerdo con la web de entreten-

imiento NME, el anuncio inmobiliario

describe a la residencia, ubicada en una

zona residencial tranquila cerca de

Bickley, "de arquitectura victoriana,

con una sensación que ofrece paz y

tranquilidad".

El que fuera el hogar del músico y

su familia de 1953 a 1956, cuando

Boiwie tenía seis años, cuenta con dos

habitaciones dobles, sala de estar,

comedor, una pequeña cocina, un

jardín trasero y baño.
El Cojo Feliz compartió un video en X, invitando a la mamá de Adrián Marcelo a
una entrevista, a manera de burla.

Terrazas luchó contra el cáncer durante cuatro años.

Presume Madonna su nueva joya dental

Buscan entrevistar a la mamá de Adrián Marcelo

L.J. Smith dejó un legado en la literatura sobrenatural con sagas como
"Vampire Diaries", "El Círculo Secreto" y "Mundo Nocturno".

La reina del pop sincronizó los labios al ritmo de That Mexican OT mien-
tras mostraba su extravagante accesorio dental.

Viene al Parque Fundidora

Nuevas fechas
Ciudad de México

Estadio GNP

27 de agosto

29, 30 agosto (sold out)

Monterrey 

Parque Fundidora

23 de agosto 

Querétaro 

Estadio Corregidora

3 de septiembre

Puebla 

Estadio Cuautémoc

11 de septiembre

Muere Beto Terrazas, cantante
de Montéz de Durango

EL UNIVERSAL-                                                

Beto Terrazas, cantante de la agru-
pación Montéz de Durango, murió la
noche de este pasado 28 de marzo, tras
una larga batalla contra el cáncer.

La noticia fue dada a conocer por la
banda, a través de un comunicado que
publicaron en rede sociales, en el que
no sólo se dijeron sumamente afecta-
dos; sino que destacaron el legado el
artista. "Betillo, fuiste un verdadero
guerrero, no solo en la vida, sino tam-
bién en el vasto universo de la música.
Tuvimos la inmensa fortuna de
escuchar tu voz única, de dejarnos
envolver por tu carisma y de maravil-
larnos al verte dominar el escenario

con una naturalidad asombrosa, como
si la música fluyera a través de ti", se
lee en el extenso mensaje.

Los músicos también explicaron el
profundo dolor y vacío que la partida
de terrazas dejó en ellos, pues más que
compañeros, se consideraban familia.

"Extrañaremos esos chistes, tu risa
contagiosa que resonaba en nuestros
corazones y esos valiosos consejos,
tanto profesionales como de vida, que
compartías con generosidad. agregaron

El músico había sido diagnosticado
con cáncer hace cuatro años, enfer-
medad contra la que luchó hasta su últi-
mo día. Compartir el escenario contigo
fue un honor, pero ser tu amigo fue un
privilegio".

La casa de la infancia de David Bowie en Bromley, Reino Unido, se ofertó a la
venta por 581 mil 57 dólares.



La inauguración de la FIL Coyoacán
fue linda. Sentimos el aura de la
eternidad. Hubo aplausos y la más
reconocida fue Elena Poniatowska, que
nos regaló 120 sonrisas que flotaron, por
horas, sobre los asistentes que se toma-
ban selfies con ellas. El alcalde Giovani
Gutiérrez Aguilar es un decidido impul-
sor de la cultura. Sabe que el perfil de
Coyoacán está históricamente ligado a
esta forma de hacer una buena vida y
parece que el señor disfruta cada momen-
to en que participa. Debo agradecer a
Gerardo Valenzuela y a su equipo,
responsables de que estemos a tiempo y
de que nuestras participaciones resulten
mejor de lo planeado. Ucha. Coahuila fue
el estado invitado a la par que Japón, con
sus danzas y su literatura. Fue lindo tam-
bién ver tantos libros y a las personas
comprando, celebrando y comentando la
grandeza de la Feria de Coyoacán,
FILCO.

La presea Frida Kahlo de las Artes fue
para la poeta y novelista colombiana
Piedad Bonnett, autora que sacude el
alma con su literatura deslumbrante.
Marco Antonio Campos se hizo acreedor
a la medalla FILCO-Círculo de poesía
José Juan Tablada. El gran BEF fue
reconocido por sus 35 años de carrera
exitosa, acción que fue celebrada en todo
el país por sus amigos de La Lista Negra.
Pues sí, ni modo que qué. Les cuento que
la presencia de escritoras y escritores fue
numerosa. ¿Saben qué fila fue la más

larga para la firma de libros? La de Laura
Esquivel, a poco no es lindo que a los
jóvenes les guste su gran novela. Lástima
que no llegó Tita con el chocolate.
Leonor terminó guardando las tazas de
talavera que compró para la ocasión.
Saludamos a los poetas sinaloenses
Mario Bojórquez y Mijail Lamas. Como
siempre bien plantados. Y ahí estaba toda
la magia de la literatura en el jardín
Hidalgo.

Entre las mesas de escritoras, hubo
dos que llamaron la atención. Escritoras
tardías exitosas, cómo lo lograron. En la
primera mesa estuvieron Mónica
Castellanos y Susana de Murga ante una
sala llena. ¿Y qué ocurrió? Nos contaron
su concepción del trabajo literario, la
paciencia para no ceder a ningún
obstáculo, a no conceder a la edad ningu-
na importancia y el placer sin nombre de
tener lectores llenos de preguntas que
buscan la firma de sus libros. Fue una
jornada realmente agradable, sobre todo
porque los presentes pudieron explicarse
cómo estas señoras son dos de las
escritoras más importantes de este tiem-
po. Cómo bien saben, todos querían
tomarse fotos con ellas. La otra mesa fue
al día siguiente y se reunieron Suzette
Celaya y María Antonieta Mendívil para
describirnos sus procesos narrativos y
cómo deciden sobre las historias que
cuentan. Conversaron largo sobre la
creación de personajes y la manera en
que pueden llevar la novela sobre sus

hombros. Para los escritores que
escuchamos sus palabras fue un impulso
de cómo un historia probable, con traba-
jo, se convierte en una historia posible.
Muy didáctico.

FILCO es una gran feria. Se nota el
respaldo del alcalde Gutiérrez Aguilar
que también es lector. Debo señalar que
es un proyecto independiente y autoges-
tivo. Que apoyan, además del alcalde,

empresarios, vecinos, intelectuales, uni-
versidades, editoriales, periodistas cul-
turales y toda esa marea de personas que
adquiere libros, artesanías, carteles y se
suma feliz con el deseo sincero de que se
realice la V feria, porque en la que estu-
vimos fue la IV. 

¿Saben que hubo tortillas de harina y
carne machaca? Pero eso se los cuento
después.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Tom Sharpe

(Thomas Ridley Sharpe;
Londres, 1928 - Llafranch,
España, 2013) Novelista inglés
autor de populares novelas
humorísticas. Fue profesor en
Sudáfrica, de donde fue expu-
sado por sus posiciones políti-
cas. Continuador de una muy
británica tradición de narrativa
cómica que cuenta con mae-
stros como Jerome K. Jerome,
P. G. Wodehouse o Evelyn
Waugh, su principal influencia
en la prosa fue Saki (pseudóni-
mo de Hector Hugh Munro),
maestro del humor y de las
situaciones imprevisibles.

En 1971 publicó Reunión
tumultuosa, en la cual una
mujer británica blanca y de
abolengo mata a un negro: el
gobierno sudafricano se da a la
tarea de encontrar un chivo
expiatorio para ocultar la ver-
dad, lo que desencadena una
trama burlesca. En Lo peor de
cada casa (1996) muestra a un
yuppie de la era Thatcher que
se enriquece a pesar, o con el
concurso, de su estupidez.
Sharpe declaró sobre este per-
sonaje: "Es un zombie, produc-
to de una sociedad
esquizofrénica que lo encum-
bra."

En la primera etapa de su
trabajo utilizó el estilo orna-
mental de la tradición inglesa
cómica. Luego encontró un
lenguaje más directo y person-
al. Él mismo declaró ser "un
escritor burlesco". Otras de sus
novelas son Exhibición
impúdica (1973) y Zafarrancho
en Cambridge (1974).

Pero fue su conocida serie
de novelas protagonizada por
Henry Wilt, un infeliz y
frustrado profesor que ha de
vérselas con el primitivismo de
sus alumnos, la volubilidad de
su esposa y la estulticia de su
entorno social, la que le valió
la consagración internacional.
A la primera entrega, titulada
Wilt (1976), que fue adaptada
con igual éxito a la gran pan-
talla, le siguieron, entre otras,
Las tribulaciones de Wilt
(1979), Ánimo Wilt (1985) y
Wilt no se aclara (2004). Desde
1995 solía pasar los inviernos
en la localidad catalana de
Llafranch, en la Costa Brava,
donde falleció.

Es mejor tener la boca cerrada y
parecer estúpido que abrirla y
disipar la duda

Mark Twain

Si dices la verdad, no tendrás
que acordarte de nada

Mark Twain

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA TENTACIÓN DE BABEL

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

La última vez que vistió esa falda azul
para cenar con alguien, fue durante el últi-
mo aniversario de bodas con su primer
marido, cuando él aún vivía.
Recientemente, hacía unos años, había
tomado la decisión de vestirla para celebrar
entre lágrimas su viejo aniversario. Ahora
estaría celebrado veinte años de matrimo-
nio si él viviera. Habían pasado seis años
de su viudez y dos matrimonios más. 

En secreto, cada 14 de julio, se metía al
restaurante donde había cenado con él por
última vez, llevando la falda de tela Batista.
Ordenaba una col asada y pechuga de pollo
rellena de queso. Lo que sobraba, lo lleva-
ba a casa y allá, no hablaba sobre dónde
había cenado, ni que lo había hecho sola.
Decía que había tenido una reunión de tra-
bajo.

En el restaurante lloraba un poco,
aunque a veces, mucho más: a borbotones.
Se daba tiempo y permiso para hacerlo. ¿La
vida había sido injusta? No quería pensar
en ello. Con su primer marido hubiese
tenido la oportunidad de tener hijos, pero
durante su segundo matrimonio, antes de
pensar siquiera en un embarazo, le atacó un
cáncer que la dejó estéril. ¿Qué se dice
cuando todo se ha acabado? “Lo siento”,
quizás, porque ahora que habían transcurri-
do los años y las dificultades habían sido
sorteadas, dando paso a una vida que se
acercaba a la del privilegio, comprendía
que su negativa a embarazarse en el primer
matrimonio tal vez hubiera sido un error.
¿Realmente lo había sido? Seguramente no.
Ella no había estado predestinada para ser
madre.

“El tiempo siempre se ríe de todo”.
Estuvo de acuerdo con ello y volvió a afir-
marlo cuando escuchó esa frase pronuncia-
da por el cantante Raphael en la canción
“Victoria”, mientras sonaba en las bocinas
del restaurante. Pensó que, al subir a su
camioneta para regresar a casa, buscaría la
canción en su teléfono celular para tocarla
en el auto. 

Le hacía gracia que luego de su segun-
do matrimonio, en los momentos finales de
crisis que la llevaron al divorcio, tuvo que
ir a terapia de pareja. Comprendió inmedi-
atamente que iba a aquella psicoterapia,
con la pareja de ese momento, para resolver
problemas que había tenido con su primer
marido y que no había podido resolver con
aquél. “El tiempo se ríe de todo”.

Nunca había sido una mujer interesa-
da en el dinero, pero ahora era rica.
Contaba con activos financieros distribui-
dos en bancos de Europa: treinta millones
de euros que eran muchísimo dinero cuan-
do se trasladaban a pesos mexicanos. La
vida en aquel continente era cara… pero
quizás, ya era tiempo de visitar algunos
sitios especiales a los que no había podido
viajar en su vida: Roma, Paris, Londres.
Las ciudades que había soñado conocer con
su primer marido, pero que se habían
quedado solo en eso: un sueño. 

“Antes de ti no hay antes”, había
tenido que cantarle a cada uno de sus suce-
sivos esposos, como Mijares cantaba en su
canción “Bella”.

“Tal vez nos veamos en el cielo”, dijo
en voz baja, mientras esperaba a que le tra-
jeran la cuenta en el restaurante. Cuando

llegó el papelillo desglosando el total, obtu-
vo su tarjeta de crédito y pagó la cuenta
cerrada; le avisó al camarero que dejaría la
propina en efectivo. Sacó un par de billetes
y los colocó sobre la mesa. “Es tiempo de
partir”, dijo como si le hablara a alguien.
Caminó por el pasillo hacia la puerta, sin
querer voltear a ver las paredes, que siem-
pre estaban decoradas como aquel último
día de aniversario. “No se murió el amor”,
comenzó a escuchar en las bocinas del
restaurante.

Subió a la camioneta y condujo despa-
cio. Se acercó a la pluma del esta-
cionamiento e ingresó el boleto que
accionó el mecanismo que la levantó.
Llegó al primer semáforo en rojo, se pre-
guntó si alguna vez podría volver a usar su
falda azul de tela Batista sin llorar, ya no
como siempre lloraba cuando la vestía.
¿Era la falda? ¿O más bien la fecha, el
recuerdo, los sueños interrumpidos?
Remembranzas de las que no podía hablar
con nadie. ¿Era momento de buscar a un
terapeuta?

Tal vez sí. 
Imaginó el olor a canela y pensó en

prepararse un té al llegar a casa. Apagó el
estéreo del auto. Suspiró. Condujo a sesen-
ta kilómetros por hora hasta que arribó. Ahí
estaba su tercer marido, esperándola en la
mesa de la cocina. “¿Cómo te fue?”, pre-
guntó él. “Bien, gracias”, respondió ella,
escondiendo el rostro para no revelar las
lágrimas que estaban a punto de rodar
sobre sus mejillas…

Colegas, me manda decir Así y Asá:
“Con enjundia y magnificencia, organiza-
dos, que cada chingazo que el panzón haya
tirado, se lo de él mismo. Y le preparan una
golpiza matona extra”.

EL TIEMPO NO ES ETERNO…
OLGA DE LEÓN G.
¿Qué vestigios de algún valor y prove-

cho para las generaciones venideras, o las

que ahora todavía son muy jóvenes, dejare-
mos en el camino los hombres y mujeres
nacidos a mediados del siglo pasado y que
seguimos respirando y pensando aún, en
este primer cuarto del siglo XXI?, me pre-
gunto. Y ante esta interrogante me encon-
traba cuando coincidió en mi correo, la
prosa poética que me enviara el mayor de
los varones de mis hermanos, desde
Canadá. 

Me cuenta que lo inspiró el amor, ya que
en diciembre, de seguir con vida él y su
esposa, festejarán el cincuenta aniversario
de su matrimonio. Carlos y yo
cumpliríamos cincuenta y tres: sí, la vida es
un soplo, aunque la frase suene a “cliché”. 

Empiezo con el poema en prosa de mi
hermano: sé que algunos lo disfrutarán, al
igual que yo (pues existen en este mundo,
ingenieros que saben decir bellamente lo
que sienten y piensan).

SUSURRO: DE ALMAS GEMELAS.
JESÚS DE LEÓN GONZÁLEZ

¿Qué fuerza insondable guía este uni-
verso inmenso, donde las estrellas nacen,
brillan y mueren, donde los océanos surgen
y se evaporan en silencio, donde las mon-
tañas se erosionan hasta desvanecerse, y, a
pesar de este perpetuo cataclismo cósmico,
nuestras almas lograron encontrarse?

Tiempos incontables han entrelazado
sus hilos, paisajes enteros borrados por los
pinceles del tiempo. Frágiles somos, ape-
nas un parpadeo fugaz en el lienzo eterno
del cosmos infinito. Tú, una chispa que ilu-
mina la penumbra; yo, un susurro perdido
llevado por el viento.

Tantas eras transcurridas, tanto espacio
que se ha creado, tantas vidas nacidas y
desvanecidas, y, sin embargo, en la
vastedad insondable del cosmos, nuestros
caminos convergieron en el instante perfec-
to. Ese día reconocí mi reflejo en tus pro-
fundos ojos cafés. ¡Qué breves son nuestras
vidas, sin duda, ante la eternidad que nos

rodea!
¿Cómo no venerar esta maravilla frágil

y efímera? Un instante compartido en la
inmensidad del tiempo. Es un enigma que
trasciende toda razón: el milagro de amarte,
aquí y ahora, en esta diminuta franja de
espacio, tiempo y luz, como si el universo
entero conspirara desde siempre para hac-
ernos coincidir.

Y cuando seamos polvo en los ecos del
tiempo, cuando todo regrese al silencio pri-
mordial, quedará la huella de nuestro
encuentro, pues nuestra historia continuará.
Hijos y nietos, como un faro eterno,
guardarán la luz de nuestro encuentro y
crearán nuevas historias, tejiendo con sus
vidas un vestigio brillante, un fulgor inmor-
tal que atraviese generaciones y perdure
por siempre en el tiempo (JLG).

Continúa: “El tiempo no es eterno…”
Olga de León G.
A pesar de que el tiempo que he vivido

es bastante para la cuenta de un humano, y
de que quizás me queda por vivir, a lo sumo
la quinta parte de un siglo - ¡y eso, con
mucha suerte y salud! -aún así, siento que
mi vida apenas si comienza. Por lo tanto y
lo dicho al inicio: me queda poco tiempo.
Debo vivirlo intensamente y con la
inteligencia, los sentimientos y emociones
necesarios para disfrutarlo lo más humana-
mente posible… Sin prisa, sin correr; a mi
paso de esta edad en la que ya me encuen-
tro: la que es un mérito disfrutar: con rela-
tiva salud y mucho entusiasmo. 

Tengo al tiempo por el peor de los tira-
nos que en esta vida he conocido, y no
obstante no me enfada ni su carácter
efímero ni su terquedad en recordarme que
no me olvide de él. Pienso que nacemos del
amor -al menos, una gran parte de los
humanos- y vivimos en su busca, como
compañía para recorrer el mundo. El amor
en todas sus formas, siendo amor, vale la
pena vivirlo. Cuando nuestros seres queri-
dos parten de nuestro lado para ir al otro
mundo, ese en el que solo habitan las almas
y los espíritus, sabemos que tenemos
guardianes que cuidan de nosotros sin pedir
nada a cambio, a lo sumo un pensamiento
sincero, un recuerdo amable en la memoria,
y un suspiro en las noches de insomnio o
los días lluviosos que nos traen recuerdos
inolvidables con ellos aquí, a nuestro lado,
aunque ya nadie los vea, solo nuestros ojos
amorosos para los que el tiempo no cuenta.

Cierro este texto, con algo que se parece
a la poesía, sea yo, o no lo sea, poeta.
Aclaración hecha, pues es un gran atre-
vimiento autonombrarse tal.

CIERRO MIS OJOS

OLGA DE LEÓN G.
Cierro los ojos cuando pienso en ti.

Los cierro cuando despierta te sueño
y cuando no te veo en el espejo;
pero sé, que tú me estás viendo.

Los cierro ante el infortunio sufrido.
Los abro a la gloria de mirarte,

aunque sea solo mi fantasía.
Y tu tenaz empeño por decirme
-con musical sordina-: “Aún te

quiero…”
Como quien escuchó mi llanto,
una noche vestida de silencio.

Cierro y abro mis ojos pensando, 
una y otra vez, en nada más que tú.

Elmer Mendoza

FIL Coyoacán

La Gran Depresión



En el programa ‘Regreso a casa’
(Journey Home, de la cadena católica
EWTN) en el que se entrevista a ex-protes-
tantes que ingresaron a la Iglesia Católica,
es muy frecuente que alguno cuente que lo
que hizo una diferencia en su vida fue des-
cubrir que alguien, de quien admiraba su
integridad, su inteligencia o alguna otra
cualidad, era católico, lo cual le sorprendió
mucho porque pensaba que los católicos
eran tontos supersticiosos.

Así mismo es común que alguno pla-
tique que cuando estaba en la universidad y
compartía el dormitorio con varios com-
pañeros, le llamaba la atención que uno de
ellos se levantaba muy temprano los
domingos y salía sin hacer ruido, para ir
quién sabe a dónde. Y cuando le preguntó a
dónde iba, le dijo que a Misa. Le impactó
que estuviera tan comprometido con su fe.

También es frecuente que algún ex-
protestante diga que se empezó a interesar
en la Iglesia Católica cuando alguien le
invitó a ir con él a Misa, y aunque la encon-
tró extraña y no entendió lo que sucedía,
captó que allí había algo que no había en
otras iglesias.

Y en no pocos casos fue una charla con
alguien católico que le compartió algún
aspecto de su fe y supo responder a sus
dudas lo que motivó a un protestante a
empezar a cuestionar lo que le estaban
enseñando en su denominación y captar
que no era verdad.

Son ejemplos de testimonios, silen-
ciosos o verbales, que movieron corazones.

Cuando somos parientes o amigos de
personas que no comparten nuestra fe, nos
suele dar pena hacer alguna referencia reli-

giosa, creemos que podemos ofenderlos o
ser criticados. 

Pero puede ser todo lo contrario, puede
ser que ese comentario siembre una semil-
la:

‘Ya me voy porque quiero rezar mi
Rosario’, ‘el otro día, que estaba yo leyen-
do en la Biblia esto que me encantó,
mira…’, ‘me dio miedo, pero me
encomendé a Dios’.

Son frases que no son recibidas a la

defensiva, porque no se percibe que su
objetivo sea sermonear, sino compartir una
vivencia. Y eso se acepta y siembra una
semilla sin que la persona se dé cuenta.

¿Qué tal si nos proponemos en esta
Cuaresma que al menos cada semana
demos a alguien que se haya alejado de la
Iglesia, testimonio, sea silencioso o verbal,
de nuestra fe?  Puede parecer una insignif-
icancia, pero puede ser que le impacte y
haga en su vida una gran diferencia.
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Card. Felipe

Arizmendi Esquivel

HECHOS
Las informaciones nos

invaden y nos saturan. El celular
no cesa de sonar o de vibrar, ni de
día ni de noche; si alguien lo
extravía, se siente en el aire, per-
dido. Muchos viven al ritmo ver-
tiginoso de cada día. Si no estás
al tanto de todo lo que llega por
las redes, pareciera que no tienes
de qué conversar, que no vales;
por ello, tienes la obsesión de
estar informado de todo, no para
hacerte mejor persona y ayudar a
resolver problemas comunitarios,
sino sólo para saber de todo. Casi
nadie lee textos largos y libros;
sólo mensajes y videos cortos,
que se suceden sin control. Por
ello, tanta superficialidad mental
y conductual en adolescentes y
jóvenes, y también en quienes ya
no lo somos.

Afortunadamente, hay jóvenes
adultos que le han encontrado
sentido a su vida siendo servi-
dores abnegados en su familia y
en la comunidad. Permanecen
solteros no por ser egoístas y
comodinos, sino para estar más
libres y servir. Una hermana mía
decidió no casarse, a pesar de las
varias oportunidades que tenía,
para servir a mis papás, a la
familia y a la comunidad. Me
asistió en mis diferentes cargos
eclesiales. Ahora ya es muy
mayor de edad y con achaques
propios de los años, pero ¡es una
mujer realizada y fecunda!

Sembró mucho amor, y hora
recibe cariño y apoyo de todos.
Pero hay jóvenes, y no tan
jóvenes, que pasan los años y no
deciden su vida; nunca terminan
de estudiar; son eternos adoles-
centes, que hacen lo que les da la
gana, casi siempre con el dinero
de papá. No asumen responsabil-
idades. No quieren casarse por
ninguna ley, menos por la Iglesia;
su decisión es andar libres, tener
dinero, viajar, divertirse y hacer
lo que sus sentimientos les sug-
ieren o lo que el mundo les pro-
pone. Son veletas a merced de los
vientos culturales. Si se llegan a
casar, o a juntarse, no quieren
hijos, porque tenerlos exige dedi-
cación, sacrificar tiempo, dinero
y libertad. A unos los acostum-
braron desde niños a ser egoístas,
a sólo recibir y exigir lo que
querían; no les educaron para ser
corresponsables en el trabajo del
hogar o de la comunidad; los
papás y abuelos les cumplían
todos sus caprichos. ¡Qué será de
ellos cuando enfermen o envejez-
can! Con estas juventudes, ¡qué
presente y qué futuro nos espera!

No por presumir, pero yo
desde los doce años tomé la
decisión de ser sacerdote. Claro,
a esa edad no se comprende todo
lo que esto implica. Pero, a los
23-24 años, asumí esa decisión
de por vida, y no me he arrepen-
tido de ello. La mayoría de
nosotros los adultos podríamos
suscribir lo mismo, cada quien en
su vocación. ¡Eran otros tiempos!

ILUMINACION
El Papa Francisco, cuya lenta

recuperación celebramos, cuando
aún estaba en el hospital, envió
un mensaje para la LXII Jornada
Mundial de Oración por las
Vocaciones, en que dice a los
jóvenes:

“En nuestro tiempo, muchos
jóvenes se sienten perdidos ante
el futuro. Experimentan con fre-
cuencia incertidumbre sobre su
porvenir laboral y, más profunda-
mente, una crisis de identidad,
que es también una crisis de sen-
tido y de valores, y que la con-
fusión del mundo digital hace

aún más difícil de atravesar.
Quiero dirigirles una

invitación llena de alegría y
aliento para ser peregrinos de
esperanza, entregando la vida
con generosidad. La vocación es
un don precioso que Dios siem-
bra en el corazón, una llamada a
salir de nosotros mismos para
emprender un camino de amor y
servicio. Ustedes, jóvenes, están
llamados a ser los protagonistas
de su vocación o, mejor aún,
coprotagonistas junto con el
Espíritu Santo, quien suscita en
ustedes el deseo de hacer de su
vida un don de amor.

Toda vocación, cuando se
percibe profundamente en el
corazón, hace surgir la respuesta
como un impulso interior hacia el
amor y el servicio; como fuente
de esperanza y caridad, y no
como una búsqueda de autoafir-
mación.

Queridos jóvenes, el mundo
los empuja a tomar decisiones
apresuradas, a llenar sus días de
ruido, impidiéndoles experimen-
tar un silencio abierto a Dios, que
habla al corazón.

Tengan el valor de detenerse,
de escuchar dentro de ustedes
mismos y de preguntarle a Dios
qué sueña para ustedes. El silen-
cio en la oración es indispensable
para ‘leer’ la llamada de Dios en
la propia historia y responder con
libertad y de manera consciente.

El recogimiento permite com-
prender que todos podemos ser
peregrinos de esperanza si hace-
mos de nuestra vida un don,
especialmente al servicio de
quienes habitan las periferias
materiales y existenciales del
mundo. Quien se pone a la
escucha de Dios no puede igno-
rar el clamor de tantos hermanos
y hermanas que se sienten exclu-
idos, heridos o abandonados.
Toda vocación nos abre a la mis-
ión de ser presencia de Cristo allí
donde más se necesita luz y con-
suelo. Los fieles laicos, en partic-
ular, están llamados a ser ‘sal, luz
y levadura’ del Reino de Dios a
través del compromiso social y
profesional” (19-III-2025).

ACCIONES
Joven: Si tú no te detienes, si

no piensas, ni no analizas, si no
decides, no vas a ser más que un
juguete de la vida. Sé tú: reflex-
iona, analiza pros y contras, ven-
tajas y desventajas, no sólo para
lo inmediato, sino para los años
siguientes. Construye tu vida; no
dejes que otros te la hagan como
quieran.

Papás: quieran mucho a sus
hijos; y, por ello, no sólo denles
todo lo que pidan, sino edúquen-
los también para la correspons-
abilidad familiar, para diversos
servicios dentro del hogar y con
una dimensión social más amplia
hacia la comunidad. ¡Que lleguen
a ser buenos servidores de los
demás, en las diferentes voca-
ciones!

¡Detente, analiza, decide!

O. Felipe Bacarreza

Testigos de la fe
Alejandra Sosa

Cristo vino al mundo a
salvar a los pecadores

En este Domingo IV de Cuaresma
leemos la hermosa parábola del Hijo
Pródigo, que nos transmite solamente
Lucas. Como sabemos, la parábola era un
método didáctico habitual de Jesús. En
ellas Jesús se revela como verdadero mae-
stro. En efecto, han pasado veinte siglos y
han cambiado radicalmente las condi-
ciones de vida; pero las parábolas de Jesús
conservan toda su vigencia. Ellas hablan y
entregan su mensaje de salvación a los
hombres y mujeres de todos los tiempos y
culturas.

Jesús se sirvió de las parábolas para
responder a una situación concreta. Por
eso, para alcanzar su plena comprensión es
necesario tener en cuenta esa situación. En
el caso de la parábola del Hijo Pródigo la
situación está descrita por el evangelista en
estos términos: «Todos los publicanos y
los pecadores se acercaban a Jesús para
escucharlo. Y los fariseos y los escribas
murmuraban, diciendo: "Este acoge a los
pecadores y come con ellos"». Es una
descripción bastante esquemática. En real-
idad, se trata de dos grupos; publicanos y
fariseos. Los publicanos son identificados
con los pecadores, no sólo porque cobra-
ban los impuestos para Roma, que tenía
sometido a Israel, sino porque en general
exigían un pago superior al debido pagan-
dose así una comisión abusiva. Los
fariseos, por su parte, se preciaban de
cumplir la ley de Dios con exactitud en sus
más mínimos detalles y se tenían, por
tanto, como justos. Los que murmuraban
contra Jesús eran los escribas de ese grupo,
es decir, los más instruidos. La misma
crítica contra el proceder de Jesús ya la
habían hecho, cuando Él aceptó la
invitación de un publicano llamado Leví a
comer con él y otros publicanos. En esa
ocasión Jesús respondió con otra breve
parábola: «No tienen necesidad del médico
los sanos, sino los que están mal; no he
venido a llamar a conversión a justos, sino
a pecadores» (cf. Lc 5,29-32).

No existen entre los seres humanos esos
justos que no necesiten convertirse. En el
Evangelio que se proclamaba el domingo
pasado Jesús afirmaba que todos los
galileos y todos los habitantes de Jerusalén
−podemos extrapolar «todos los seres
humanos»− son pecadores y repetía: «Si
no se convierten, perecerán todos» (cf. Lc
13,1-5). El único hombre libre de pecado
es el mismo Jesús: «Igual a nosotros en
todo, excepto el pecado» (Heb 4,15); y,
«por singular gracia y privilegio de Dios
omnipotente, en atención a los méritos de
Jesucristo», la Inmaculada Virgen María,
Madre de Dios (cf. Catecismo N. 491).

San Pablo, antes de su conversión, era
uno de esos fariseos que murmuraban con-
tra Jesús y, no sólo eso, además, lo
perseguía. Pero él mismo, por experiencia,
declara solemnemente: «Es digna de fe y
merece toda aceptación esta palabra:
Cristo Jesús vino al mundo a salvar a los
pecadores; y el primero de ellos soy yo»
(1Tim 1,15). No es falsa humildad; es ver-
dad. Y debe creerse respecto de cada uno
de nosotros.

Antes de exponer la parábola del Hijo

Pródigo, respondiendo a la misma crítica
−murmuración− de los fariseos, Jesús
expone otras dos parábolas, que es nece-
sario tener en cuenta. Son las parábolas
gemelas de la oveja perdida, que involucra
a un hombre y de la dracma perdida, que
involucra a una mujer. A modo de dos
estrofas, ambas concluyen con el mismo
estribillo: «Hay más alegría en el cielo por
un solo pecador que se convierta que por
99 justos que no tengan necesidad de con-
versión… hay alegría ante los ángeles de
Dios por un solo pecador que se convierta»
(Lc 15,7.10). ¡La conversión de un ser
humano produce alegría en el cielo!
¡Cuánto más debería producir alegría en la
misma tierra! Por eso, esos fariseos que
murmuran no están en sintonía con Dios y,
si se puede decir, le amargan la fiesta.

Dado, entonces, que son dos los grupos
−publicanos y fariseos−, la parábola del
Hijo Pródigo comienza así: «Un hombre
tenía dos hijos». Se anuncia así una
parábola que tiene dos estrofas, que con-
cluirán con el mismo estribillo.

El hijo menor, sin ninguna consid-
eración por su padre, le exige la parte de su
herencia, abandona a su padre, y se va a un
país lejano donde despilfarra toda su
herencia. Jesús carga las tintas describien-
do su miseria: «Fue enviado a apacentar
puercos. Y deseaba llenar su vientre con
las algarrobas que comían los puercos,
pero nadie se las daba». Decide volver
donde su padre, no por el dolor de haberlo
abandonado, sino porque allá hasta el últi-
mo de los jornaleros está mejor que él. De
todas maneras, debe reconocer que, dado
el nivel al que cayó, ha obrado mal: «He
pecado contra el cielo −Dios− y contra ti…
tratame como a uno de tus jornaleros». El
padre se alegra inmensamente de su
retorno y lo restituye a su rango de hijo:
«El mejor vestido, anillo en su mano y
calzado para sus pies… fiesta con el novil-
lo cebado». Y la conclusión: «Hagamos
fiesta, porque este hijo mío estaba muerto
y ha vuelto a la vida; estaba perdido y ha
sido hallado». Todavía falta algo, que
queda en suspenso: Es necesario que ese
hijo conciba vivo dolor por haber pecado
contra tal padre, es decir, falta que se con-

vierta realmente. La acogida del padre hará
ese milagro.

La parábola no ha terminado. Falta la
segunda estrofa, la que se refiere al hijo
mayor. Aunque él no ha faltado nunca a
una orden de su padre y no lo ha abandon-
ado, eso no ha sido por amor al padre, sino
por su propio interés. Reprocha a su padre
no haberle dado un cabrito para hacer fies-
ta con sus amigos y ahora, con su negativa
de alegrarse por la vuelta de su hermano,
está amenazando con amargarle la fiesta y
la alegría de haber recuperado a su hijo
perdido. El padre lo tranquiliza diciendole
que la parte de su herencia está segura:
«Todo lo mío es tuyo» y le ruega que
deponga su actitud. Esta segunda estrofa
concluye igual que la primera, repitiendo:
«Convenía celebrar una fiesta y alegrarse,
porque este hermano tuyo estaba muerto, y
ha vuelto a la vida; estaba perdido, y ha
sido hallado». También respecto de este
hijo, que murmura contra el padre, la
parábola nos deja en suspenso: ¿Entró a la
fiesta y participó en la alegría del padre o
se fue dando un portazo? Es la misma pre-
gunta que queda en suspenso respecto de
esos fariseos que murmuraban contra
Jesús.

El discípulo de Cristo tiene como pre-
cepto el amor al prójimo, según la
declaración de Jesús: «En esto conocerán
todos que ustedes son discípulos míos; en
que tienen amor de unos a otros» (Jn
13,35). El amor cristiano es universal,
debe abrazar a todo hombre y mujer, inclu-
so al pecador. Los cristianos debemos
detestar el pecado, sobre todo, el pecado
propio, porque es una ofensa contra Dios;
pero debemos amar al pecador y procurar
su conversión: «Si tu hermano peca, anda
y reprendelo… Si te escucha, habrás gana-
do a tu hermano…» (cf. Mt 18,15).
Alegrarse por la conversión del pecador es
un acto de amor. El mayor bien que puede
acontecerle a alguien es su conversión, es
decir, que vuelva a Dios. El amor cristiano
auténtico consiste en alegrarse con el bien
del otro, sobre todo, con su conversión.
Tendremos la certeza de estar participando
así en la alegría del cielo.


